
В Свердловске 
продолжает 
свою работу 
Всесоюзное 
совещание- 
семинар 
первых 
секретарей 
горкомов 
и райкомов
ВЛКСМ

опыт плюс поиск
Вчера участники совещания-семинара знакомились с 

опытом работы комсомольских организаций Сверд
ловска, Нижнего Тагила, Первоуральска и Полевского. 
Бригады участников побывали в объединениях «Урал
маш» и «Уралэлектротяжмаш», узнали о делах моло
дежи НТМК и Уралвагонзавода, встретились с комсо
мольским активом Первоуральского новотрубного и 
Северского трубного заводов, познакомились с рабо
той комсомольцев на Уралхиммаше и Уральском тур- 
бомоторном заводе. Во время интересных и содержа 
тельных встреч на предприятиях, в комитетах комсо
мола продолжался обмен опытом, шел разговор о 
том, как комсомольцы, молодежь выполняют реше
ния XXIV съезда КПСС, какие задачи стоят перед ко
митетами ВЛКСМ по воспитанию коммунистического 
отношения к труду.

СЛОВО УЧАСТНИКАМ
СОВЕЩАНИЯ-СЕМИНАРА

Г. ДАВЫДОВ, первый секретарь Лазовского РК ВЛКСМ 
Хабаровского края:

_  Без твердого классового самосознания молодежь не мо
жет стать активной, принципиальной и целеустремленной си
лой в строительстве коммунистического общества. Формиро
вать такую убежденность мы стремимся прежде всего через 
сеть комсомольского политпросвещения, различные формы 
лекционной пропаганды, а также через средства массовой 
информации: печать и радио.

Политическую учебу молодежи ведут хорошо подготовлен
ные пропагандисты, половина из которых является членами 
КПСС. Пропагандисты повышают свои знания на краевых и 
районных семинарах. Стало правилом перед началом занятий 
проводить встречи пропагандистов и слушателей. При рай
коме создан методический совет по комсомольскому полит
просвету, оформлен уголок литературы в помощь слушате
лям и пропагандистам.

Дни сдачи Ленинского зачета в районе явились днями 
ударной работы и отличной учебы. Общественная аттестация, 
участие молодежи в коммунистическом субботнике стали 
экзаменом политической зрелости молодежи, продемонстри
ровали глубокую преданность молодого поколения партии.

В. МИХАИЛОВ, первый секретарь Джезказганского 1К 
ВЛКСМ Карагандинской области:

— Мировоззрение молодого рабочего закаляется сегодня 
в процессе его участия в научно-техническом прогрессе. Ко
митеты комсомола города добиваются создания в производ
ственных коллективах, в комсомольских группах атмосферы 
всеобщей заинтересованности в знаниях, разъясняют полити
ческий смысл похода за овладение высотами науки и техники 
Хорошо поставлена эта работа на Джезказганском горно-ме
таллургическом комбинате. Во всех подразделениях гиганта 
цветной металлургии созданы отряды ТТМ. комплексные 
творческие бригады. Девять молодых рационализаторов по
лучили в 1970 году звания лауреатов Всесоюзного смотра 
технического творчества молодежи.

Комсомольско-молодежная смена медеплавильщиков ком
бината выступила с почином провести в мае городской ком
сомольско-молодежный субботник, посвященный 50-летию 
образования СССР. Этот почин поддержал обком комсомола, 
и субботник, возможно, пройдет в масштабах республики.

1Йы стали чаще проводить конкурсы трудового мастерст
ва, начиная со сферы обслуживания и кончая горнорудными 
предприятиями.

Эти и другие эффективные мероприятия повышают роль 
первичных комсомольских организаций, придают им больше 
самостоятельности.

Ю. ШАШКОВ, первый секретарь Ирбитского ГК ВЛКСМ 
Свердловской области:

Работа городской комсомольской организации по во
енно-патриотическому воспитанию строится с учетом воз
растных категорий молодежи, что позволяет учитывать кон
кретные специфические интересы и использовать разнообраз
ные формы н методы. Для самых юных организована игра 
«Зарница». Об успехах наших ребят в этой игре говорит тот 
факт, что юноармейцы Ирбита трижды представляли Сверд
ловскую область на всесоюзной «Зарнице» и завоевали там 
золотые и серебряные медали.

Для юношей призывного возраста созданы спортивные, 
трудовые и военно-спортивные лагеря. Все юноши перед 
уходом в ряды Советской Армии проходят первоначальную 
подготовку в стационарном лагере. Ежегодно призывники 
овладевают программой курса молодого бойца. Помимо сда
чи норм ГЗР и ГТО, наши ребята изучают Устав Вооружен
ных Сил СССР и материальную часть оружия. С курсантами 
лагеря проводится большая политико-воспитательная работа.

У молодежи города стало замечательной традицией совер
шать походы или мотопробеги по местам революционной, 
боевой и трудовой славы советского народа. Был совершен 
мотопробег по 15 союзным республикам, во время которого 
пропагандировались славные трудовые и боевые традиции 
Урала, идеи интернационализма и братства великой семьи 
народов СССР.

Л. МАГИДЕНКО, первый секретарь Анадырского РК 
ВЛКСМ Магаданской области:

— Идет подготовка к 50-летию пионерской организации. 
Шефство комсомола над пионерией приобретает особую зна
чимость. Наша комсомольская организация проводит, напри
мер, вместе со школьниками походы по местам революцион
ной и трудовой славы. В этих походах рождается дружба 
коллективов предприятий, строек, колхозов и пионерских от
рядов. Общими усилиями создаются музеи, которые теперь 
открыты даже на самом дальнем севере Чукотки. Эти музеи 
много дают для идейно-политического воспитания Подрастаю
щего поколения.

Одним из важных практических дел для нашей пионер
ской организации является операция «Чукотка» по строи
тельству в Анадыре Дворца пионеров. Все заказы по строи
тельству размещены в крупных городах страны, и я обра
щаюсь к участникам совещания-семинара с просьбой оказать 
содействие в выполнении этих заказов, взять их под особый

Л. АНДРИАНОВ, первый секретарь Каслинского ГК 
ВЛКСМ Челябинской области:

— Вопросы борьбы с нарушениями трудового порядка, 
профилактики правонарушений являются одними из главных 
в работе горкома ВЛКСМ и первичных комсомольских орга
низаций. Совместно с городским ОВД разработан план ме
роприятий по охране общественного порядка и предупрежде
нию правонарушений со стороны подростков, который в на
стоящее время успешно выполняется.

Важным моментом в работе комсомола по профилактике 
правонарушений является пропаганда правовых знаний. В 
результате повседневной работы комсомольских организа
ций по охране общественного порядка и предупреждению 
правнарушений в городе снизилось число нарушителей об
щественного порядка.

Но вся наша работа по профилактике правонарушений не 
даст ощутимых результатов, если мы не будем целенаправ
ленно организовывать досуг молодежи. А в этом вопросе 
обычно много трудностей, которые необходимо преодолевать 
постоянно, находить более совершенные формы воспитания 
молодежи.

ПРОДОЛЖАЯ 
ИСТОРИЮ 
ВИЗа
Трудовое воспитание моло

дых рабочих является одним из 
главных направлений в работе 
комсомольской организации 
Верх-Исетского металлургиче
ского завода. Сохранение и ум
ножение трудовых традиций 
верхисетцев на протяжении 
многих лет было в центре вни
мания комитета комсомола. 
Значительных успехов, являю
щихся как бы итоговыми в тру
довом воспитании, добилась мо
лодежь завода в период подго
товки к 50-летию ВЛКСМ. По 
итогам предъюбилейного со
ревнования обком ВЛКСМ при
судил нашей организации пер
вое место по П группе пред
приятий черной металлургии с 
вручением кубка и диплома. Ре
шением бюро ЦК ВЛКСМ ком
сомольская организация заво
да была занесена в Летопись 
трудовых дел комсомола за 
большие производственные де
ла коллектива и в связи с вы
плавкой 100-миллионной тонны 
стали. Комсомольско-молодеж
ная бригада сталевара В. Щи- 
Панова выплавила к юбилею 
комсомола 170 тонн стали сверх 
плана и завоевала почетное 
звание «Бригада имени 50-ле 
тия ВЛКСМ».

Идет девятая пятилетка. За 
высокие производственные по
казатели в соревновании в 
честь XXIV съезда КПСС и в 
связи с Днем металлурга колле
гия Министерства черной ме
таллургии СССР и президиум 
ЦК профсоюза рабочих метал
лургической промышленности 
наградили значком «Отличник 
социалистического соревнова
ния черной металлургии СССР» 
комсомольца Василия Балан
дина, подручного вальцовщика 
листопрокатного цеха, Почет
ной грамотой — комсомольцев 
Вавила Конышева и Ирину 
Рысьеву, сортировщиков метал
ла сутуночного и термического 
цехов. Все они выполняют 
сменные задания на 130—135 
процентов.

Уже четвертый год на за
воде проводится соревнование 
за звание «Лучший молодой ра
бочий своей профессии», основ
ными задачами которого явля
ются быстрое освоение профес
сии, повышение квалификации 
молодых рабочих, выполнение 
и перевыполнение производст
венного задания. Это соревно
вание способствует сокраще
нию нарушений трудовой дис
циплины, повышению активно
сти в общественной жизни сво
его коллектива.

Последний раз были подве
дены итоги четвертого кварта
ла ■ 1971 года. Победителями 
признаны молодые металлурги 
Вавнл Конышев, Владимир Зу
барев, Юрий Малков, Станис
лав Бахарев, Лариса Паняви- 
на, Галина Ашлапова и дру
гие.

Особое внимание комсомол 
завода уделяет повышению ак
тивности молодых рабочих в 
производственной деятельно
сти, технического уровня их 
знаний. Проходящий Ленинский 
зачет «Решения XXIV съезда 
КПСС — в жизнь!» показал, 
что еще немало нерешенных 
дел в этом вопросе. Поэтому 
большое внимание комитет 
комсомола отводит проведе
нию на заводе похода среди мо

ПОСЛЕДНИЕ СОБЫТИЯ •

Отъезд советской
делегации в Бонн

18 апреля из Москвы в 
Бонн для участия в первой 
сессии смешанной комиссии 
по научно-техническому и 
экономическому сотрудниче
ству между СССР и ФРГ 
отбыла советская делегация 
во главе с заместителем 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председателем 
советской части смешанной 
комиссии В. Н. Новиковым.

Как известно, принципи
альная договоренность о 
создании смешанной комис
сии для развития экономи
ческого сотрудничества бы
ла достигнута во время 
встречи Генерального сек-

Урал — край слав
ных революционных, 
боевых н трудовых тра
диций

Одни из старейших 
заводов Урала — Верх- 
Исетскнй металлурги
ческий. В истории на
шего края он занимает 
особое место. Сегод
няшняя молодежь про
должает традиции стар
шего поколения рабоче
го класса.

лодежи и комсомольцев за ов
ладение современными научно- 
техническими знаниями. В ре
зультате похода за 1970— 
1971 гг. повысили квалифика
цию 86 человек, освоили вто
рую профессию 78 человек, на 
курсах повышения квалифика
ции обучалось 370 человек, в 
школах передового опыта—325. 
Улучшились дела по вовлече
нию молодежи в рационализа
торскую и изобретательскую 
работу. По итогам 1971 года 
лучшим молодым рационализа
торам признан лаборант ЦЗЛ 
Олег Коробка. Комсомольцы и 
молодежь активно участвуют в 
соревновании за коммунисти
ческий труд. Сейчас 162 комсо
мольца являются ударниками 
коммунистического труда и 513 
борются за это звание.

Результатом всей проводи
мой комсомольской организа
цией работы является то, что 
на протяжении многих лет сре
ди комсомольцев нет ни одного 
невыполняющего нормы выра
ботки.

По инициативе заводского 
комитета комсомола на заводе 
ежемесячно проводится День 
молодого рабочего для вновь 
поступивших на завод.

Верх-Исетский металлурги
ческий завод славится своими 
рабочими династиями. Наряду 
с отцами и матерями трудятся 
их дети, внуки. Например, ди
настия Поляниных, работающих 
в литейно-механическом цехе; 
Улыбиных, работающих в ли
стопрокатном цехе и ЦХП; 
Скакуновых, работающих в це
хе КИП и автоматики; Демень- 
шиных, работающих в листо
прокатном цехе: Демаковых, 
работающих в сутуночном це
хе; Ярмухаметовых, работаю
щих в сутуночном и термиче
ском цехах, и другие. Труд и 
жизнь этих династий — яркий 
пример для молодых рабочих.

Верх-Исетский — старейший 
завод на Урале. В 1927 году 
комсомольцы, молодежь, тру
дящиеся завода одними из пер
вых освоили производство 
трансформаторной стали для ! 
молодой республики Советов. Î 
9 мая 1928 года была пущена в i 
эксплуатацию и дала электро- | 
техническую сталь первая 
электропечь. В ее пуске и осво
ении производства принимали 
участие комсомольцы А. Тю
менцев, В. Рычков, В. Возчи
ков. В 1943 голу завод был на
гражден за героический труд в 
годы Великой Отечественной 
войны орденом Трудового 
Красного Знамени. В марте 
I960 года звания ударников 
коммунистического труда пер
вым были присвоены комсо
мольско-молодежным брига
дам Н. Тарасова и Н. Аверчен
ко, комсомольцам В. Черняв
ских и Т. Бажовой.

В 1967 году начато строи
тельство крупнейшего в Евро
пе цеха холодной прокатки. 
Это важнейшая стройка де
вятой пятилетки. Это продол
жение истории Верх-Исетского 
завода, страницы которой тес
но связаны с заводским ком
сомолом.

Б. ИВАНЕНКО,
секретарь комитета 

ВЛКСМ
Верх-Исетского завода.

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ
ретаря ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнева с федеральным 
канцлером ФРГ В. Бранд
том в сентябре 1971 г. в 
Крыму.

Комиссия будет зани
маться систематическим 
изучением возможностей 
активизации отношений 
между обеими странами в 
экономической и научно- 
технической областях.

Заявление М. Галеба
КАИР. Израиль, игнорируя 

мировое общественное мнение 
и резолюции ООН, продолжа
ет оккупировать арабские 

территории и блокирует все 
шаги, направленные на мирное 
урегулирование ближневосточ
ного кризиса, заявил министр 
иностранных дел Египта Му
рад Галеб. Он подверг крити
ке политику правительства 
США, которое продолжает по
ощрять экспансионистский курс 
Израиля, оказывая ему воен
ную и экономическую помощь.

ТВОРЕНИЯ
РУК
УМЕЛЫХ

Областная выставка на
учно - технического твор
чества молодежи, 0 День 
десятый.

В этот день в помеще
нии Свердловского строи
тельного техникума сос
тоялось открытие филиа
ла выставки. Учащиеся 
пятнадцати техникумов 
Свердловска представили 
здесь свои экспонаты.

Вот — модель укладоч
ного крана. Кран захваты
вает участок железнодо
рожного полотна, несет 
его на платформу, тихо 
жужжа электромоторчи
ком. Большие братья этой 
модели широко применя
ются при строительстве 
новых и реконструкции 
старых железнодорожных 
путей. Производитель
ность крана — 1200 мет
ров в час. По сути дела, 
ему нет равных в мире. 
А модель его сделали уча
щиеся техникума транс
портного строительства 
В. Хабаров и Ю. Сове
тов.

А вот — миниатюрный 
шагающий экскаватор. Он 
переносит очередную пор
цию песка. Его авторы — 
В. Подчувалов, В. Пис- 
кус, Ю. Широков, В. Со
болев и А. Майоров — 
учащиеся машинострои
тельного техникума. Вот 
какой отзыв дал об их 
работе главный конструк
тор горнорудного маши
ностроения производст
венного объединения 
«Уралмаш» Б. И. Сатов- 
ский:

— Действующая мо
дель шагающего экскава
тора выполнена в мас
штабе 1:200, и, в Основ
ном, повторяет внешний 
вид экскаватора. Модель 
способна выполнять все 
основные движения, свой
ственные шагающим экс
каваторам: подтягивание 
и подъем груженого ков
ша, поворот в обе сторо
ны, вытравливание тяго
вого каната, опускание 
порожнего ковша... У мо
дели имеется хорошо 
оформленный переносной 
пульт управления, что по
зволяет выполнять демон
страцию рабочих движе
ний экскаватора для до
статочно большой аудито
рии. Модель можно ис
пользовать как наглядное 
пособие.

Большой интерес посе
тителей вызвала работа 
В. Сурнина из горно-ме
таллургического технику
ма имени И. И. Ползу
нова. Он сделал модель 
тарельчатого питателя. 
Эти механизмы предна
значены для равномерной 
и точной подачи сыпучих 
материалов в металлур
гические агрегаты.

Ну и, конечно, широко 
представлено на выстав
ке творчество хозяев — 
ребят из строительного 
техникума.

Выставка наглядно де
монстрирует возросшее 
мастерство учащихся, их 
стремление глубже по
знать современную тех
нику. С. НЕВЕРОВ.

ТАСС ПОСЛЕДНИЕ СОБЫТИЯ • С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ ТАСС ПОСЛЕДНИЕ

Как во времена 
работорговли

ЛОНДОН. Как «возврат к 
худшим временам работотор- 
говли» квалифицирует газета 
«Санди пипл» систему насиль
ственного труда африканских 
детей, которую широко прак
тикуют в настоящее время ра
систские власти ЮАР.

По свидетельству газеты, 
муниципальные власти южно
африканских городов устраи
вают массовые облавы на ули
цах, в ходе которых задержи
ваются все дети в возрасте 
от 8 до 15 лет, оказавшиеся во 
время облавы без присмотра 
родителей. Затем их переда
ют белым фермерам,

Бои в Южном Вьетнаме
ХАНОЙ. В Южном Вьет

наме продолжаются упорные 
бои между патриотическими 
силами и сайгонскими ма

рионеточными войсками, ко

ЛЕНИНСКИЙ зачет позво
ляет ярче видеть пере

мены, которые произошли на 
предприятии. Собирая собра
ние по итогам Ленинского за
чета, комитет комсомола пре
следовал и такую цель — что
бы те, кто в своих комсомоль
ских группах, на своих рабочих 
местах трудились ради изме
нений к лучшему, увидели их 
во всем объеме.

Теперь посмотрим, из чего 
они складываются. В наиболее 
общем виде слагаемые Ленин
ского зачета были определены 
в докладе Сергея Лыткина, 
секретаря комитета комсо

мола Первоуральского ново
трубного завода. На Ле
нинских уроках пропагандисты 
рассказывали о перспективах 
развития завода, а сами комсо
мольцы отчитывались о своем 
вкладе в девятую пятилетку. 
Активно проходили субботники. 
В цехе № 6 комсомольцы ор
ганизовали семь субботников 
по внедрению новой техники. 
На строительстве нового цеха 
№ 9 в субботниках участвова
ли не только рабочие завода, 
но и комсомольцы других 
предприятий города.

В ходе итоговых собраний по 
Ленинскому зачету проявилась 
возросшая активность комсо
мольцев. 270 человек были 
приняты в ряды ВЛКСМ, 32 
человека рекомендованы в 
партию. 78 процентов комсо
мольцев завода имеют теперь 
постоянное поручение. Более 
600 человек получили их в хо
де Ленинского зачета. Контро
лировать эти поручения помог
ло то, что основная работа 
идет теперь через комсомоль
скую группу. Прежде аттеста
ционные собрания проходили 
в цехах, по сменам; в этом 
году они состоялись в ком
сомольских группах.

Особенно большие переме
ны произошли в системе уче
бы молодежи, в комсомоль
ской политсети. До прошлого 
года нерегулярно работали 
кружки: часто были срывы, 
переносы занятий. Комсомоль
ские активисты обратились в 
партком, к администрации, 
всерьез занялись подбором 
пропагандистов. Больше стало 
среди пропагандистов началь- 
.ников цехов, участков: заня
тия, таким образом, приблизи
лись к производственной прак
тике. Постоянно теперь следит 
за положением дел в полит
сети специальная комиссия. В 
комсомольской политсети ра
ботают 35 кружков, на пять 
кружков больше, чем в прош

Много молодых рабочих трудится на Свердловском камвольном комбинате Сре
ди них — пытливых, дерзающих, влюбленных в свою профессию — Надя Колыи ша 
ботиица прядильной фабрики. Шесть лег назад она закончила ГПТУ при комбинате 
и пришла в цех. Желание получить более глубокие знания по избранной специально
сти привело девушку в вечерний техникум. Надя сейчас учится на пятом курсе.

На снимке К. ГАРЕНСКИХ — Надежда КОЛЬМ.

торых поддерживает авиа
ция США.

Вчера и сегодня бойцы 
Народных вооруженных сил 
освобождения атаковали ряд 
позиций и укрепленных 
пунктов противника в про
винциях Куангчи, Куангнам, 
Куднгтин, Биньлонг. Целый 
день продолжалось сраже
ние в районе юго-западнее 
Хюэ. В результате успешных 
боевых действий НВСО по
терн войск сайгонского режи
ма только за истекшие сутки 
составили более 180 человек 
убитыми и ранеными.

Навстречу
Всемирному фестивалю
БЕРЛИН. В предместье 

Берлина — Приросе открылось 
заседание временной рабочей 
группы международного коми
тета по подготовке X всемир
ного фестиваля молодежи и 
студентов, который будет про
ходить летом 1973 года в сто
лице ГДР, 

лом году, — и около 740 слу
шателей.

Общий образовательный 
уровень молодежи вырос: сей
час он в среднем достигает 
9,9 класса. И образование у 
молодежи выше, чем у , дру
гих возрастных категорий. Ра
стет и уровень профессиональ
ных знаний: за время Ленин
ского зачета повысили свою 
квалификацию 1248 комсо
мольцев.

Выступали на собрании пред
ставители тех комсомольских 
групп, где ярче всего отрази
лись общие .перемены на за-

ИДЕТ ВСЕСОЮЗНЫЙ ЛЕНИНСКИЙ 
ЗАЧЕТ «РЕШЕНИЯ XXIV СЪЕЗДА 
КПСС —В ЖИЗНЬ!»

НА ПЕРВОУРАЛЬСКОМ НОВО
ТРУБНОМ ЗАВОДЕ ПРОШЛО ОБ
ЩЕЗАВОДСКОЕ КОМСОМОЛЬ
СКОЕ СОБРАНИЕ, ПОСВЯЩЕННОЕ 
^ИТОГАМ ЛЕНИНСКОГО ЗАЧЕТА.

ИТОГИ
ПЕРЕМЕН

воде. Выступала Антонина 
Иванова, групкомсорг маши
носчетной станции. Рассказы
вала о том, что дал группе 
Ленинский зачет. В группе со
рок человек, тридцать два из 
них имеют постоянные поруче
ния. В это же время по-на
стоящему началась в группе и 
шефская работа: многие стали 
вожатыми в подшефной шко- 
-е. Известность приобрела 
комсомольская группа маши
носчетной станции после того, 
как выступила она с инициа
тивой освоения смежных про
фессий. И раньше формально 
считалось, что в заводоуправ
лении такое движение идет, но 
на деле не было от него эф
фекта. Настоящее начало бы
ло положено, когда в группе 
стали готовиться к технико
экономическому экзамену. 
Специальности табулятора,
сортировщика, перфоратора и 
другие — все они тесно свя
заны между собой; комсо
мольцы поняли, что и свою 
работу будут выполнять более 
качественно, освоив смежную 
специальность. Организовали 
учебу комсомольцев и а итоге, 
как показал технико-экономи
ческий экзамен, — 19 человек 
освоили одну, а то и несколь-

Урожай 
под угрозой

НЬЮ-ЙОРК. Штат Окла
хома — пшеничная житница 
США — переживает силь
нейшую засуху. С конца 
прошлого года в этом штате 
нет дождей, и 25 процентов 
урожая пшеницы уже по
гибло. Если дождей не бу
дет в ближайшее время, по
гибнет еще 25 процентов 
урожая. Положение ослож
няется сильными пыльными 
бурями, а также небывалой 
для этого времени года жа
рой — температура воздуха 
поднимается до 37—38 гра
дусов по Цельсию.

(ТАСС).

ко смежных профессий. В 
группах сбыта, вычислительном 
центре и других отделах заво
доуправления поддержали эту 
инициативу.

Александр Нехорошкин, то
карь цеха № 26, говорил о 
том, как справился он с пер
выми трудностями на заводе. 
Александр — выпускник ГПТУ 
№ 6, а техника в ГПТУ далеко 
не так совершенна, как в цехе; 
приходится даже переучивать
ся. Сначала Александр не мог 
выполнить норму; в цехе ему 
помогли опытные рабочие, 
комсомольская группа. Алек-

сандр довел выполнение нор
мы до 150 процентов, победил 
в конкурсе «Лучший молодой 
рабочий своей профессии».

До этого года цех № 28 по 
числу прогульщиков и невы
полняющих нормы значился 
на первом месте. В ходе но
вого Ленинского зачета ком
сомольский актив цеха решил 
поставить дело так, чтобы вы
полнение нормы каждым было 
в поле зрения всех. Установи
ли стенды, на которых появ
ляются производственные ито
ги пятидневки. Видно, кто 
впереди, а кто отстает; потом 
с отстающими беседуют ма
стера на оперативных сове
щаниях. Закрепили за отстаю
щими опытных рабочих; такие 
мастера, как, например, Сер
гей Игитов, стали в своей 
бригаде наставниками. Теперь 
и план выполняется, и трудо
вая дисциплина резко подня
лась. Бригада Сергея Игитова 
заняла первое место в сорев
новании среди комсомольско- 
молодежных коллективов.

...И остальные, кто выступал 
на собрании, рассказывали о 
том, какие изменения внес в 
жизнь завода Ленинский за
чет. «Решения XXIV ' съезда 
КПСС — в жизнь!»

А. КАРПОВИЧ.

В СОВЕТЕ 
МИНИСТРОВ
СССР

В связи с тем, что в теку
щем году дни отдыха 29 и 
30 апреля предшествуют 
праздничным дням 1 и 2 Мая 
и. таким образом, у большин
ства предприятий и организа
ций будет четыре нерабочих 
дня подряд, Совет Министров 
СССР постановил:

1. Считать 29 и 30 апреля 
1972 г. рабочими днями.

2. Неиспользованные рабо
чими и служащими два дня 
отдыха (29 и 30 апреля 
1972 г.) присоединить к их 
ежегодному отпуску с оплатой 
в том же порядке, как и дней 
отпуска.



• 2 стр. 19 апреля 1972 годаг «НА СМЕНУ!» •

В УРАЛЬСКОМ политехниче
ском институте подвели ито
ги прошлогодней общест

венно - политической практики. 
Своего рода экзамен по курсу 
«Социально - политическая зре
лость» впервые держали 4000 сту
дентов.

РЕЗУЛЬТАТЫ:
• Проведено бесед, политинфор

маций — 916.
• Прочитано лекции — 829. 

Написано рефератов — 302. 
ЧИСЛО СТУДЕНТОВ, ПРИНЯВ

ШИХ УЧАСТИЕ:
• В выпуске стенгазет — 424.
• В оформлении красных угол

ков общежитий — 185.
• В организации подписки на 

газеты и журналы — 85.
• В работе народных Дру

жин — 298.
Эта статистика свидетельствует 

о том, что политехники обрели 
«одну, но пламенную страсть»: 
стать и хорошими специалиста
ми, и людьми с опытом, знаниями 
и навыками общественно-полити
ческой и организаторской работы.

идея твоего письма. Ты прав: учиться 
в вузе надо многому, но главное, как 
говорил Ленин, учиться коммунизму. 
Видимо, это ты всегда помнишь. И 
ты был общественником, коллективи
стом. Выполнял поручения, слушал 
лекции на ФОПе. Но тогда, когда ты 
здесь учился, ты мог это делать, а 
мог выбрать и другой путь: общежи
тие — аудитория, аудитория — обще
житие... Как говорят, вольному воля. 
Сейчас не так. Твою общественную 
практику проверяют и преподавате
ли, и товарищи, и производственники. 
И этот «экзамен» по сложности куда 
более высокой степени, чем все ос
тальные»...

КОММЕНТАРИЙ ЖУРНАЛИСТА

«Я СЛУШАЛ, 
СЕРДЦЕМ 
ПОНИМАЛ...»
Эпизод этот давний, но в памяти 

секретаря комитета комсомола УПИ 
Анатолия Ярошевского он словно на
яву. В комитет зашел монгольский 
студент. Глаза — две лучистые искор-

— Письмо Буянтогтоха мы напе
чатали в институтской многотираж
ке. Оно дало сильный резонанс. И 
не без причины: Буянтогтоха в 
УПИ знают и помнят. Образно го 
воря, он из тех парней, которые, 
если им прикажут штурмовать го
ры, то они выберут самые крутые... 
Но сейчас у нас речь о другом. Ин
тереснее поразмыслить о призна
нии друзей Буянтогтоха. Они гово
рят: общественно - политическая 
практика — трудный «экзамен». 
Да, это так: нынче студенческая 
«кафедра активности» обрела но
вое содержание. Иа пути парадной 
шумихи, мнимой активности гори" 
красный свет. И это продиктовано 
самой жизнью. Представьте ситуа 
цию: в наш институт (впрочем, и во 
многие другие) поступают сотни 
парней и девчонок сразу после

Они, например, лекции рабочим чи
тали?

— Было дело.
—• Ну и...
— Посещали. В основном — комсо

мольцы.
— А рабочие —- пожилой народ?
— Не то, чтобы очень...
Поботаев перестал задавать вопро

сы. Беседа пошла ровно, спокойно, 
в ключе откровенных размышлений. 
Говорил Кузнецов. И то, что понял из 
его слов Поботаев, было так неожи
данно: оказывается, в организации 
общественно-политической практики 
между вузом и предприятием стоят 
еще такие барьеры, которые и с раз
бега не одолеешь. Например, в той 
же лекционной работе. Является сту
дент в партийные и комсомольские 
органы предприятия и сообщает: в 
моем задании по ОПП есть такой 
пункт — прочитать лекцию о роли се
бестоимости монтажных работ в пе
риод экономической реформы. «Что 
ж, похвально, — говорят ему, — 
идите в такой-то цех». Студент чита
ет лекцию и видит, что ее слушают 
только «узкие специалисты» —- зал 
полупустой.

— Я не гарантирую успеха и дру
гих подобных лекций, — говорит Ви
талий Кузнецов, — если мы — ком
сомольские организации вузов и 
предприятий — не подумаем о том, 
что и кому читать. Молодежи 
СУГРЭСа, например, нравятся лекции 
о международном молодежном дви
жении, студенческой жизни, специа
листы со среднетехническим образо
ванием с удовольствием воспримут 
рассказ о новостях науки и техники. 
Словом, нужен дифференцированный

— Но ее, — продолжает дирек
тор, — сразу же, как говорят, зару
били на корню. Главное, считалось 
тогда, дать студенту глубокие тех
нические знания. Остальное само 
собой придет. Но видите: жизнь 
берет свое. Расскажите подробнее 
об ОПП.

Рассказываю...
—- Одну минуту, — говорит ди

ректор. — У меня в приемной два 
начальника цеха. Пригласим? Ин
тересно знать и их мнение.

— Мы рады, — сказал один из 
начальников, — что вы пришли за 
советом. Мы двумя руками за «вто
рую» практику. Ее первоисточ
ник — жизнь, рабочий коллектив.

— Давайте, — предлагает вто
рой, — найдем на нашем заводе 
выпускника УПИ, который был в 
институте хорошим общественни
ком. Посмотрим, чем он сейчас жи
вет, «пришелся ли ко двору» в кол
лективе? Вот вам и фактический 
материал.

— Добро! — сказал директор.
— Мысль дельная, — поддер

жал второй начальник цеха.
Слов нет, полезной и поучитель

ной была у меня беседа на заводе 
имени Калинина. Кстати, с его ру
ководителями я договорился о по
мощи студентам во время пред
стоящей летней практики.

...Человек идет в гору с тяжелой 
ношей. Товарищ догоняет его, 
взваливает ношу на свои плечи и 
идет вперед. И так, неся ее по 
очереди, оба восходят к вершине. 
Такое сравнение невольно рисует 
воображение при воспоминании о

практикантам в комитете ВЛКСМ 
Белоярской атомной станции.

— Давайте подумаем о других 
формах участия студентов в обще
ственной жизни, — предложили 
студенты.

— Подумаем, — ответили в ко
митете.

Но ничего, кроме спортивных 
состязаний с рабочими, так и не 
придумали...

Штрих характерный. Подобные 
случаи произошли и в комитетах 
комсомола других предприятий. 
По-моему, за всеми этими частны
ми фактами — целое явление: об
щественно-политическая практика 
наших студентов еще не стала сос
тавной частью работы заводских 
комитетов комсомола. Мы посыла
ем им программы практики. На 
мой взгляд, комитетам надо вно
сить в свои планы работы и те ме
роприятия, которые будут прово
дить студенты. Хорошо, если бы от 
предприятий, где практикуются на
ши будущие выпускники, мы по
лучили предложения по улучше
нию ОПП.

Что это дает, показывает такой 
пример. Студенты УПИ ведут об
щественно-политическую работу в 
14 предприятиях торговли и сферы 
обслуживания Кировского района 
Свердловска. Контакт с ними очень 
тесный. Мы уже получили от них 
100 заявок на лекции. Более 50 из 
них уже прочитали. На этих пред
приятиях без скептицизма (как раз 
наоборот бывает на некоторых дру
гих) встречают студента — автора 
лекции. «Молодо, да не зелено». — 
говорят люди о молодых лекторах.

венно-политическую? Мы пошли в 
комитеты комсомола предприятий. 
Думали, что нам помогут. Вот тут-то 
и встретились трудности. Секретари 
комсомольских организаций Киров- 
градского медеплавильного комбина
та, Уральского алюминиевого завода. 
Среднеуральского медеплавильного 
(Ревда) очень туманно представля
ют, что такое ОПП. Поэтому мы не 
всегда встречали поддержку. Но дев- 
чЬнки не отчаивались.. Мы получили 
лекции на экономические темы, кото
рые нам самим было интересно раз
рабатывать и читать рабочим. И мы
почувствовали, что они нас поняли 
наши знания оказались нужными.

Л. ЕГОРОВА, 
староста группы.

U

ЧИТАЕМ
ЛЕКЦИИ
В ЦЕХАХ

СТУДЕНТ ПРИХОДИТ 
НА ЗАВОД
С ЧЕГО начинается будущий ин

женер? За что ставить ему выс
ший балл: за безупречное усво

ение знаний на институтской скамье 
или же — за стремление быть в гуще 
жизни, заранее определить свое ме
сто в рабочем коллективе? Этот во
прос в Уральском политехническом 
институте им. С. М. Кирова стал самым 
актуальным. В одном из номеров на
шей газеты мы уже рассказывали о 
варианте политехников в организации 
общественно-политической практики 
На предприятиях. И сегодня проблема 
аудитории — цех — здесь одна из са
мых актуальных. Именно в рабочем 
коллективе выпускники вуза обретут 
навыки организаторской работы, по
стигнут «сердцевину» рабочего кол
лектива. Сегодня на страницах нашей 
газеты студенты, комсомольские ра
ботники высказывают свои мысли и 
пожелания об общественно-полити
ческой практике на предприятиях. 
Выпускники вуза должны вступать в 
трудовую жизнь не только высоко
квалифицированными специалистами, 
но и коммунистически убежденными 
людьми, способными стать вперед
смотрящими в коллективе.

Различны мнения наших авторов - 
о проблемах общественно-политиче
ской практики на заводах. Но все их 
помыслы и заботы направлены к од
ному — способствовать выполнению 
решения шестнадцатого съезда 
ВЛКСМ: создать системы обществен
но-политической практики в каждом 
высшем учебном заведении.

Наша цель — дать студентам на
выки организаторско-пропагандист
ской работы. Они читают лекции и у 
себя в группах, и на предприятиях. 
Не так давно мы создали еще лек
ционные бюро и на факультетах.

Когда в институте ввели ОПП, роль 
бюро очень возросла. На нас легла 
забота о том, какие же лекции хотят 
послушать на предприятиях. Мы уже 
подумали о «каналах» связи с ними. 
В конце мая разошлем на заводы те
мы лекций. Когда их там «утвердят», 
передадим их преподавателям об
щественных наук. Преподаватели оп
ределят наиболее «одаренных» лекто
ров и. согласовав этот вопрос с на
ми, дадут им те или иные темы.

Но тут есть одна трудность. Выслав 
свои лекционные программы на пред
приятия, мы нередко ожидаем их 
возвращения (вместе с мнением ко
митета комсомола) долгие месяцы. 
Студент уезжает на практику и не 
знает, что же ему читать, какую тему 
«примут», а какую нет.

Просьба к комсомольским органи
зациям заводов: надо высылать об
ратно темы и свое .«резюме» к ним не
позднее сентября. В. ТИТОВ,
заместитель председателя лекцион

ного бюро при комитете ВЛКСМ 
УПИ.

w ТОБЫ не рассматривать
ТВ проблему связи вуза и 

предприятия.только с одной сто
роны. мы обратились к секретарю 
комитета комсомола объединения 
«Уралмаш» Валерию ШЕРСТО
БИТОВУ.

— Валерий, как вы относитесь

комсомольская работа, участие в 
подготовке и проведении Ленин
ского зачета, лекционная дея
тельность. Кстати, чуть больше о 
лекционной работе. У нас на заво
де существует лекторская группа, 
однако она не в состоянии удов
летворить наши потребности. 
Здесь нам большую помощь мог
ли бы оказать студенты. Пусть в 
начале года факультет обществен
ных профессий, комитет комсомола 
или сами члены лекторских групп 
разработают тематику лекций на 
весь год. Мы посмотрим этот пла; ‘ 
и постараемся приспособить его к 
нашим возможностям и потребно
стям: что-то вычеркнем, что-то впи
шем. Студентов будут ждать и в 
цехах, и в общежитиях.

— Мы все время говорим о про
изводственной практике. Но ведь 
система связи между вузом и 
предприятием предусматривает 
вовлечение студента в жизньпред- 
приятня с первых студенческих 
лет, а практика начинается с тре
тьего-четвертого курсов. Значит, 
три первых года пропадают даром?

— Нет. Студент приходит в ин
ститут зачастую прямо со школь
ной скамьи. Перемена в его жизни 
настолько значительная, что нуж
но время, чтобы привыкнуть к ней. 
А если свалить на его голову и 
учебу, и теорию, и практику, это 
может оказать не пользу, а вред. 
Поэтому студента на первом- 
втором курсе надо теоретически 
знакомить с производством, иначе 
он приходит на завод и с трудом 
представляет, в чем состоят функ
ции одних общественных органи
заций завода, куда обращаться за 
помощью для разрешения трудно
стей. связанных непосредственно 
с процессом производства, куда- 
за разрешением вопросов общест
венного характера и так далее. 
Но, наверное, можно подходить к 
решению этого вопроса и по-дру
гому. Надо только уточнить, как 
именно. Пусть студенты, начиная 
с первого курса, приходят на за
вод.

— И последний вопрос: как осу
ществлять руководство и контроль 
над выполнением намеченных 
планов?

— Я думаю, целесообразнее 
всего создать при комитетах кс ч- 
сомола Уралмаша и УПИ специаль
ные группы, которые будут зани
маться всей этой работой: решать 
крупные и мелкие вопросы и осу
ществлять контроль. Более тща
тельно над функциями «группы 
ОПП» надо будет подумать при 
встрече.

С МНЕНИЕМ Валерия Шер
стобитова об общественно- 
политической практике студентов 

на предприятиях мы познакомили 
первого секретаря комитета 
ВЛКСМ УПИ Алексея ТИТКОВА.

K ВОЗМОЖНОСТИ
крепкой,

установления
продуманной связи Анатолий Ярошеаский уже рас-

Уральского политехнического ин
ститута и Уралмаша?

— Можно поставить вопрос еще 
шире: как я отношусь к идее уста
новления связи между вузом и 
предприятием вообще. Над этой 
проблемой думают, наверное, ком-

сказал о нашем, так
рименте на 
Кировского

мелких 
района

Тесная связь с ними 
эффект. Следующий

сказать, экспе- 
предприятиях 
Свердловска, 

дала большой 
наш шаг —«

связь с крупными предприятиями го
рода и области. И в этом есть свое 
«зерно»: большие рабочие кол
лективы — хорошая школа социаль-

ки радости: получил письмо с родины. 
От Буянтогтоха, воспитанника УПИ, 
по образованию инженера-энергети
ка. Письмо земляка студентам пока
залось интересным, и они направили 
с ним своего товарища в комитет —• 
пусть почитают, о чем пишет Буянтог- 
тох! А писал он, видимо, в том при
поднятом настроении, о каком гово
рят: душа у человека поет...

Здравствуйте, земляки! У меня 
большие перемены. Недавно назна
чили заместителем заведующего от
делом промышленности аймачного 
(областного) комитета партии. Пост 
высокий. Но я Не о том. Расскажу, 
как стал партийным работником. Пос
ле института я был дублером мастера. 
Затем — инженера. Но тут случилось 
непредвиденное. Товарищи-партий
цы выдвинули меня на должность сек
ретаря парткома. «Спасибо, — гово
рю, — за доверие, но нельзя ли повре
менить? Во-первых, я только вкус к 
работе почувствовал, а во-вторых, 
еще молод, есть люди более опыт
ные». «Нет, Буянтогтох, — отвечают 
товарищи, — повременить не можем. 
За любовь к делу честь тебе и хвала. 
Но ты же понимаешь: электростанции 
легче строить, чем нового человека 
воспитывать. Знаем, молод. Но мысли 
и поступки твои — зрелые. Лекцию ли 
читаешь, беседуешь ли с рабочими — 
аудитория полная. И с человеком по 
душам потолковать умеешь. Глаз у 
тебя на людей острый. А опыт — дело 
наживное».

■ Конечно, не сразу, с налету, я со 
всем этим и согласился. Мысли, как 
взмахи крыльев, летели торопливые. 
Оставлю работу... На какой срок? 
Год, два... десять? Русская пословица 
говорит: за долгое время и вода ка
мень точит. Не «подточат» ли годы 
мои инженерные знания?

Но доверие товарищей не камень, 
его с дороги не уберешь. И я стал 
секретарем. Прежние мои мысли на
счет «потерь» развеялись, как дым на 
ветру. Знание производства помогает 
мне в работе с людьми. Институтский 
багаж пополняю чтением литературы 
по специальности (кстати, какие но
винки в УПИ появились? Непременно 
сообщите!).

А теперь о том, из-за чего я, собст
венно, и затеял весь этот разговор. 
Вначале я уже сообщил, что сейчас 
на ответственной должности. Но ска
жу по совести: ни с ней, ни даже в 
низовой организации трудно было бы 
мне справиться, если бы в УПИ я не 
окунулся в общественную жизнь. 
Спасибо институтской комсомолии — 
она пробудила во мне интерес к мо
лодежным проблемам. Я слушал пес
ни студентов-целинников и подпевал 
им своим сердцем. Я пошел на фа
культет общественных профессий. Мне 
дали навыки лектора-пропагандиста. 
Поэтому сейчас говорят: «Ты, Буян
тогтох, в коллективе чувствуешь себя, 
как рыба в воде». А я мысленно отве
чаю: «Спасибо, политехнический!»

«Дорогой Буянтогтох, — ответили 
земляки,—твое письмо понравилось. 
Мы передали его в нашу многоти
ражную газету. Не возражаешь, если 
его напечатают? Суть вот в чем. В ин
ституте ввели общественно-политиче
скую практику. Это как раз то, в чем

школы. Пять лет, и молодой спе
циалист приходит на предприятие. 
Возьмем наилучший вариант: у не
го есть и энтузиазм, и знания. А 
навыки организатора, воспитателя? 
Вот именно: под вопросом. И он, 
этот вопрос, волнует всех. Как же 
на него «ответить»? Самый верный 
путь — взаимное притяжение ву
зов и предприятий. В этом смысле 
уже есть удачные находки. В Яро
славле, например, возникло креп
кое содружество между технологи
ческим институтом и шинным заво
дом. Для студентов установлена 
обязательная рабочая неделя. Не
которые из них шли на завод, как 
«первый раз в первый класс». Но 
в цехах их встречали комсорги, и 
они ощущали сильную руку дру
зей. Студенты влились в трудовые 
коллективы. Они принимают уча
стие в их общественной жизни.

Я не утверждаю, что ярослав
ский опыт должен обрести силу за
кона. Пути есть разные. Но надо 
искать наиболее подходящие. А без 
поиска мы — витязи на распутье. 
Ю. ИГНАТОВ, сотрудник газеты УПИ 
■За индустриальные кадры»:

ЗАВТРА
СНОВА
ДОРОГА

Ситуация чем-то напоминает урав
нение ■ несколько действий, но с од
ним неизвестным. Действие первое, 
оптимистичное. Старшекурсники- 
энергетики сдали весеннюю сессию. 
И — все с ними: лазурное небо, хо
рошее настроение и, наконец, путь- 
дорога на СУГРЭС, практика. Да такая, 
каких еще не было: кроме производ
ственной программы, студентам вы
дали путевки-задания по ОПП (об
щественно-политической практике). 
Столько-то, мол, лекций надо рабо
чим прочитать, с такими-то форма
ми общественной жизни на пред
приятии познакомиться. И все у сту
дентов, казалось, шло честь по чести: 
и знакомились, и читали. А по осени 
считали. Секретарь бюро ВЛКСМ теп
лоэнергетического факультета Вале
рий Поботаев был безмерно рад: 
каждая отчетная цифра по ОПП «со
ловьем поет»...

Все бы хорошо, но тут-то нынеш
ней весной и началось второе, огор
чительное, действие «уравнения». 
В середине марта Валерий с группой 
студентов поехал на экскурсию в 
СУГРЭС. Он познакомился с секрета
рем комсомольской организации это
го предприятия Виталием Кузнецо
вым. Вначале их беседа походила на 
экзамен: вопрос — ответ...

— Расскажи, Валерий, о прошлой 
летней практике наших студентов.

ЗАВТРА 
СНОВА 
ДОРОГА

подход. При оформлении путевок- 
заданий следует подбирать лекции с 
учетом аудитории. Хорошо, если бы 
руководитель практики поддерживал 
более тесную связь с комитетом ком
сомола предприятия, познакомил нас 
со своим планом организации ОПП. 
В свою очередь, мы поручим членам 
комитета/ секретарям цеховых орга
низаций взять шефство над студента
ми-практикантами. И еще: комсор
ги групп должны чаще бывать у нас, 
искать вместе с нашими комсомоль
цами формы участия студентов в об
щественной жизни коллективов.

«Должны», «хорошо бы», «если 
бы» — все эти слова желаемого дей
ствия затронули Валерия Поботаева 
за живое. В глазах зарябили столби
ки хвалебных отчетных цифр о прош
логодней практике, и ему стало не по 
себе. Оказалось, они витали в за
облачных высях и так далеки были 
от здешнего, земного...

В самом деле, в этой ситуации, по
хожей на уравнение, есть два дейст
вия — и практику прошли, и хоро
ший отчет о ней сделали, но так 
и оставили без ответа «таинственный 
икс»: почему же студенты, пре
подаватели, комсомольские организа
ции предприятия не нашли единой 
точки приложения сил в организа
ции общественно-политической прак
тики? Ну хорошо, дело новое, выш
ла «осечка». Завтра у студентов сно
ва дорога на СУГРЭС, практика. По
ложение можно поправить. Благо, и 
комсомольский секретарь, и общест
венные организации предприятия по
няли важность этой практики. А как в 
других коллективах? Надо поговорить 
в комитете!

С такими мыслями возвращался 
Валерий Поботаев в Свердловск.

— Он рассказал мне о своих диа
логах на СУГРЭСЕ,—говорит секре
тарь комитета ВЛКСМ УПИ Анатолий 
Ярошевский. —• Мы извлекли из них 
полезные выводы. Действительно, в 
организации ОПП на предприятиях 
проблемы одна другой сложнее. То, 
о чем я сейчас расскажу, лишний раз 
убеждает в этом.

«МОЛОДО, 
ДА
НЕ ЗЕЛЕНО!»
— Директор Свердловского ма

шиностроительного завода имени 
Калинина Анатолий Александро
вич Мехренцев говорит: «Идею о 
практике студентов по приобрете
нию навыков работы с коллекти
вом мы вынашивали еще году в 
пятьдесят седьмом».

Я приехал к директору на совет. 
Анатолий Александрович — наш 
выпускник. Он был секретарем ко
митета комсомола УПИ. Идея, о 
которой он сказал, н родилась тог 
да в комитете.

«МОЛОДО, 
ДА
НЕ ЗЕЛЕНО!»

встрече с Анатолием Александро
вичем Мехренцевым. Именно сей
час, когда мы познали многие плю
сы и минусы в создании системы 
ОПП, стало ясно: одним комсо
мольским организациям эту «но
шу» не поднять. Обоюдная заинте
ресованность администрации, обще
ственных организаций и комсомо
лии вузов и предприятий — нача
ло всех начал. Но, увы, все это еще 
«ахиллесова пята»...

Но об этом после. А сейчас по
говорим о возможностях студентов 
и предприятий в ходе той же обще
ственно-политической практики (да 
только ли за время практики! Речь 
идет о длительной, устойчивой свя
зи будущих инженеров с рабочими 
коллективами). Так вот, студент 
может читать лекции в цехе и рабо
чем общежитии, участвовать в са
модеятельности, спортивных сорев
нованиях. Наконец, выполнять по
ручения заводской комсомольской 
организации, помогать ей. Да мало 
ли что еще можно сделать — в на
шем политехническом, как правило, 
обучается способная молодежь.

А что ей даст предприятие? Тео
ретическую часть ОПП студенты 
«проходят» в вузах. Об эффектив
ности практической части должны 
больше думать на заводах. Их 
долг — ввести студентов в атмо
сферу рабочей жизни, вовлечь их 
в мероприятия политического и об
щественного характера, в комсо
мольскую жизнь завода.

В этом смысле у нас уже появи
лись поучительные примеры. 
360-я группа химфака, выполняя 
задание по ОПП, создала агит
бригаду (она выезжала с концерта
ми даже на сельские полевые ста
ны). Студенты выпускали цеховые 
стенгазеты, шефствовали над одной 
из школ, помогали «Комсомольско
му прожектору».

И за что они ни брались — всю
ду чувствовали поддержку и по
мощь своих заводских друзей. 
Всем бы Так! После этого призыва 
есть желание поставить три воскли
цательных знака — именно не всю
ду и не везде так. Будем говорить 
фактами. В эту зиму более 40 сту
дентов проходили производствен
ную практику на турбомоторном 
заводе. Разумеется, у них были 
еще и путевки-задания по ОПП. 
И вот 7 марта (в конце практики) 
в комитет комсомола предприятия 
пришла девушка-студентка с 
кипой путевок. «Подпишите, — 
протянула она их секретарю. — 
Это путевки моих подруг. Они не 
могли прийти. Сами понимаете— 
праздник». Ведомо ли было секре
тарю: прежде, чем поставить под
пись, он должен был узнать о сту
денте у комсо-рга цеха, в общест
венных организациях, у рабочих? 
Наверное, он это знал. Но утруж
дать себя не стал: «заочно» подпи
сал все 22 путевки. Потом говорит 
мне: формально, мол, студенты от
неслись к ОПП. Не спорю: фор
мально. Но почему же спокойно 
смотрел на все это комитет комсо
мола?

— У нас специалисты высшей 
квалификации. Вряд ли они при
дут на ваши лекции, — сказали

РАССКАЗЫВАЮТ СТУДЕНТЫ

ДРУГА 
СИЛЬНОГО 
РУКА

Нам просто повезло. Мы, девять 
«физтехов», приехали на практику. 
«Вас встретит комсорг цеха», — ска
зали в проходной. Действительно, 
пришла девушка... выпускница наше
го института. Вот так радость! Всей 
ватагой пошли в комсомольское бюро. 
Наговорились вдоволь, а потом кто- 
то показал комсоргу путевку-за
дание по ОПП. Девушка ознакоми
лась с ней, подробнее расспросила 
об этой «нагрузке» и так просто ска
зала: «Это же здорово! Давайте при
кинем, как провести эту практику. 
Чтоб с пользой для людей и себя». 
Тут мы, так сказать, скорректировали 
наши планы. «Я буду знакомиться 
с комсомольской работой на этом 
предприятии», — сказал приехавший 
с нами секретарь факультетского бю
ро Алексей Царегородцев. Анатолий 
Барышников взялся проводить полит
занятия с рабочей молодежью. Наш 
заядлый фотограф Борис Царев по
могал выпускать цеховую стенгазету. 
Гена Романцев проводил занятия с 
молодежью, готовящейся к поступле
нию в вузы.

На первый взгляд кажется: ОПП 
мы выполняли по принципу: делаем, 
«кто во что горазд». Нет, это далеко 
не так. Все мы и лекции читали, и с 
комсомольской работой знакомились, 
и помогали комитету. Но у каждого 
было свое «хобби». И это делу не ме
шало, а, наоборот, приносило боль
шой эффект.

Общественная практика у нас прош
ла хорошо. Но ведь не будь сильной 
руки друзей — парткома, комсомоль
ской организации, руководителей 
предприятия, — видимо, таких ре
зультатов мы бы не добились.

В. ГОДЛИЧЕВ, 
комсорг.

Икая —
ПРАКТИКА 
ТРУДНАЯ

В январе этого года у пятикурсни
ков инженерно-экономического фа
культета началась преддипломная 
практика. Наши девчонки разъехались 
на заводы Урала.

С производственной практикой все 
было ясно. Но с чего начать общест-

сомольские секретари и руководи
тели всех крупных предприятий нои 3Релости студентов. Когда мы 
города. Первым шагом на пути ГОВОРИМ °® этом, мысль, как стрел« 
создания системы связи высшей ка компаса, обращается перво-на« 
ШКОЛЫ И предприятия должно пеРво к Уралмашу — соседство на- 
быть совместное собрание пред- шего “Уза с заводом-гигантом ко 
ставителей администрации, пар- **ногому нас обязывает, 
тийных и общественных организа
ций, заинтересованных сторон. То, Оговоримся сразу: и вуз, и Урал

маш относятся к идее этой связи 
что в установлении такой связи весьма благосклонно. Ну еще бы! 
заинтересованы и вуз, и наше пред- Ни одной из сторон такая связь не 
приятие, не подлежит Сомнению: будет накладной. Во-первых, предо- 
завод многое может дать институ- ставляя свою «арену» для воспита- 
ту, и наоборот Вот на таком собра- ния будущих командиров производ- 
нии и можно было бы обсудить ства> Уралмаш делает важное дело, 
все спорные вопросы, наметить Риторичность этого суждения не не
главные направления В общей ключает его истинности: на Урал- 
работе. маше — хороший коллектив, там

Что представляет сейчас есть поиск и полет мысли в делах и 
производственная практика сту- творчестве. Значит, студенты много- 
дентов на вашем предприятии? «у могут на этом заводе научить« 

В течение шести месяцев у ся. Это раз. Вторая сторона такова: 
нас проходят производственную и студенты много полезного сдела- 
практику примерно 250—300 ют для предприятия. Например, 
студентов-старшекурсников поли- можно создать на заводе постоянно 
технического института. В цехе за действующие лекторские группы, 
ними закрепляются ответственные вести обмен опытом комсомсьг-ской
за практику. Если говорить о работы, обсуждать вопросы 
практической работе, т. е. о под
готовке студентов к будущей про
фессиональной деятельности, то,

орга
низации соревнования и так далее.

Сейчас, когда все точки над «и» 
кроме хорошего, ничего не ска- расставлены, надо обратить планы в 
жешь. Что же касается агнтациои- действие. Конечно, при комитетах 
ной, лекционной, комсомольской ВЛКСМ должны быть секторы связи 
работы, то она еще не на должной с производством. Валерий Шерсто- 
высоте. битов высказал дельную мысль;

— Но ведь комитет ВЛКСМ совместное совещание представи- 
УПИ, отправляя студентов на телей администрации, партийных и 
предприятия, выдает им путевку- общественных организаций институт 
задание, в которой после прохож- та и завода просто необходимо.
дения практики секретарь комсо- и, наконец, назрела необходимость 
мольскон организации того участ- провести совещание секретарей 
ка, где студент проходит практи- комсомольских организаций ведущих 
ку, дает оценку его активности в промышленных предприятий Сверд- 
общественной работе? ловска и тщательно обсудить на нем

— Это так. Только, к сожале- вопрос о приобщении студентов к 
нию, вчитываются-то в эту харак- общественной жизни заводов.
теристику не очень внимательно. 
До нас не доводят, какие меры

на снимках:
. . • Виктор Соколов — студент 2-го

приняты, чтобы студент чувство- курса УПИ, секретарь бюро факуль- 
вал большую ответственность за ЕадрГи™ю° 
общественную сторону своей прак- литической практики (снимок в 
тики. Иногда и у нас в цехах дают центре).
необъективную оценку работы: 
зачем, дескать, парню или девуш-
ке характеристику портить.

• Будучи еще старшекурсниками. 
Александр Черкасов и Юрий Силу-
ков вели исследования в лаборатории 

110- кафедры электропривода и автомати-
НЯТНО, что ЭТО расхолаживает И зации промышленных установок. Сей- 
самих студентов. Оценка должна 7 "той'Ж
быть строже И на заводе, И В ин- ратории. В Москве в июле состоится 
ституте. международная выставка «Электро-

—— R каких пяппяплопият об- 72», на которой будут представлены JS каких направлениях ОО приборы, сконструированные свепд. 
щественной ЖИЗНИ студент СМОГ ловскими инженерами (снимок 
бы проявить себя с лучшей сто- внизу).
плиы, — • в чех* сборки экскаваторов наyuBMi Уралмаше (снимок вверху).

— Основное направление — снимки А. лысякова.

СТУДЕНТ ПРИХОДИТ НА ЗАВОД... ЧТО ПРИНЕСЕТ ОН 
С СОБОЙ! КАКИЕ ЗАДАЧИ ДОЛЖНЫ СТОЯТЬ ПЕРЕ^, , 
БУДУЩИМ КОМАНДИРОМ ПРОИЗВОДСТВА, ВОСПИТА Л 
ТЕЛЕМ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО КОЛЛЕКТИВА!

ВСЕ ЭТИ ВОПРОСЫ СТАЛИ ПРЕДМЕТОМ РАЗМЫШЛЕ- , 
НИЙ КОМСОМОЛЬСКОГО АКТИВА УРАЛЬСКОГО ПО
ЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА.

РАСШИРЯЮТ ГОРИЗОНТЫ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИ
ЧЕСКОЙ ПРАКТИКИ И СТУДЕНТЫ СВЕРДЛОВСКОГО ИН
СТИТУТА НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА, МЕДИЦИНСКОГО 
ИНСТИТУТА.

А ЧТО МОГУТ РАССКАЗАТЬ ОБ ОБЩЕСТВЕННО-ПО
ЛИТИЧЕСКОЙ ПРАКТИКЕ ДРУГИЕ ВУЗЫ НАШЕЙ ОБЛА
СТИ! СЛОВО ЗА ТОБОЙ, ВУЗОВСКИЙ КОМСОМОЛЬ
СКИЙ АКТИВИСТ!

МАТЕРИАЛЫ ПОЛОСЫ ПОДГОТОВИЛИ НАШИ КОРРЕСПОН 
ДЕНТЫ Н. ГОРДИЕНКО И В. ЛУЦАИ.
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«ТАЙНАЯ дипломатия»
В октябре—ноябре прошло

го года японский парламент 
обсуждал вопрос ратифика
ции соглашения о возвраще
нии Окинавы. Депутаты оппо
зиционных партий тогда ут
верждали, что, кроме обнаро
дованного общего соглашения, 
имеются и секретные сделки. 
В ответ на эти обвинения пред
ставители японского прави
тельства категорически отри
цали наличие каких бы то ни 
было тайных соглашений меж
ду ними и США по вопросу об 
Окинаве. «Их нет и не бу
дет», — заявляли они.

И лишь сейчас, 
сессии парламента

когда на
началось

Окинаве, оказалось, что сек
рет все-таки был.

Депутат от социалистиче
ской партии Такахиро Йокоми- 
ти прямо спросил правитель
ство: были заключены тайные 
сделки в связи с Окинавой или 
нет? Министр иностранных дел 
Фукуда ответил «нет». По со
общению газеты «Джапан 
тайме» свое «нет» поспешил 
заявить и заведующий секто
ром Японии госдепартамента 
США Ричард Эриксон.

Тогда Йокомити огласил на 
сессии парламента две теле
граммы направленные япон
ским МИДом своим послам в 
Вашингтоне и Париже летом 
прошлого года. Из них явст
вует, что японское правитель
ство согласилось вместо США 
выплатить компенсацию за

земли, которые американская 
армия в течение 27 лет ис
пользовала под многочислен
ные базы. Оглашение этих те
леграмм произвело в парла
менте эффект разорвавшейся 
бомбы.

Депутаты оппозиционных 
партий потребовали объясне
ний. Под напором неопровер
жимых улик правительство 
вынуждено было признать 
факт необнародованной сдел
ки и извиниться перед депута
тами парламента.

В связи с этим разоблаче
нием председатель Социали-
стической партии 
Т. Нарита заявил i

I Японии 
в парламен-

те: «Кабинет нарушает право 
народа быть информирован-
ным, наносит ущерб 
нальным интересам 
Такое правительство 
уйти в отставку».

нацио- 
Японии. 
должно

С. ХАРИН,
соб. корр. АПН.

Токио.

детальное обсуждение семи 
законопроектов, имеющих не
посредственное отношение к

Анджела Дэвис: «Солидарность придает мне силы»
• Кто больше выбросит долларов, тот и президент
• • Необъявленные войны Англии

'нам только что 
общил 

телетайп.

США. Сколько лет стоит Нью-Йорк, столько лет существует 
и Бауэри-стрит — улица грязных ночлежек и часовен благотво
рительной организации «Армии спасения», улица бездомных бро
дяг, у которых уже нет никаких надежд.

На снимке: у одной из ночлежек Бауэри.
Снимок АДН—ТАСС.

СОЛИДАРНОСТЬ
Недавно французская газета «Юманите» опуб

ликовала интервью с мужественной американской 
коммунисткой, борцом за равноправие негритян
ского населения США Анджелой Дэвис.

Вопрос: После шестнадцати месяцев предварительного 
заключения Вы смогли под залог выйти на свободу. За хо
дом Вашего процесса следят во всем мире. Даже в Соеди
ненных Штатах общественность оказалась ныне лучше 
информированной, чем в прошлом. Благодаря чему стала 
возможной такая эволюция?

Ответ: Интерес к событиям, которые затрагиваются в ходе 
процесса, — результат кампании, развернувшейся в мою 
защиту в мире и в самих США. Благодаря ей стена молча
ния оказалась сломанной. Многие граждане США все более 
интересуются сутью этой расистской кампании. Они задают 
себе вопрос, а не является ли процесс в Сан-Хосе попыткой 
отвлечь народ от внутренних проблем: движения против 
войны в Индокитае, от экономических трудностей, за кото
рые расплачиваются трудящиеся.

Вопрос: Как Вы оцениваете многочисленные междуна
родные акции в Вашу поддержку?

Ответ: Эта солидарность придает силы и мне и другим 
политическим заключенным. Без нее наше положение было 
бы еще хуже, а я бы все еще находилась в тюрьме. Я — 
единственная политзаключенная — негритянка, освобожден
ная под залог. Этот случай, возможно, поможет и другим 
моим товарищам по борьбе.

Вопрос: Как восприняли Вы свое избрание в состав Нацио
нального комитета Коммунистической партии Соединенных 
Штатов?

Ответ: Как очень большую честь.
(АПН—«Юманите»).

• РИМ. Больших успе
хов достигла Итальянская 
коммунистическая партия 
в ходе ежегодной кампа
нии по обмену партийных 
билетов и вовлечению но
вых членов в свои ряды. 
В настоящее время число 
членов ИКП достигло 
1.461.412 человек, из ко
торых вновь вступившие 
составляют 90.442 чело
века.
• ЛОНДОН. Пять че

ловек убитых и столько 
же раненых — таков итог 
столкновений между анг
лийскими войсками н ир
ландцами, происшедших 
за последние сутки в 
Белфасте и Лондондерри.

Введение прямого прав
ления Вестминстера не 
внесло каких-либо изме
нений в напряженную об
становку в Ольстере, где 
ни на один день не пре
кращаются стычки с «си
лами безопасности».
• БЕРЛИН. На развитие 

энергетики ГДР будет вы
делено в текущей пятилет
ке 30 процентов всех ка
питаловложений, предна

значенных для промышлен
ности. За это время войдут 
в строй электростанции 
«Боксберг-1» и «Бокс- 
берг-ll», первая очередь 
атомной электростанции 

«Норд», первый блок мощ
ностью в 500 мегаватт на 
электростанции в Хагенвер- 
дере и другие объекты.

• КАИР. Демонстрацией 
кинофильма «Сердце мате
ри» в египетской столице 
началась неделя советских 
фильмов, посвященная 102-й 
годовщине со дня рождения 
основателя советского госу
дарства В. И. Ленина.

В ходе недели египетские 
зрители ознакомятся с ки
нокартинами о жизни и 
деятельности В. И. Ленина 
л Верность матери». «Ленин 
в Польше», «Ленин в Ок
тябре», «Ленин в 1918 году» 
и «Шестое июля».

• МАДРИД. Сельское 
население Испании покида
ет родные места и уходит 
в города в поисках работы. 
Бегство из испанских де
ревень вызвано отсутствием 
постоянной работы и ни-
щенскими заработками
сельскохозяйственных ра

бочих.
Сотни тысяч вчерашних 

жителей деревни пополня
ют легионы городской бед
ноты.

(ТАСС)

ОТКРЕЩИВАЮТСЯ
ОТ ДОЛЛАРА

Члены Совета министров ЕЭС озабочены поисками реше
ний сложных финансовых и экономических проблем «малой 
Европы». Наиболее трудная часть работы в последние меся
цы выпадает на долго министров сельского хозяйства стран— 
членов «Общего рынка», ибо они никак не могут решить 
вопрос с сельским хозяйством «шестерки».

Эта. казалрсь бы, чисто техническая проблема вновь на
помнила о финансовых противоречиях между «Общим рын
ком» и заокеанскими монополиями. Как известно, основной 
расчетной единицей в сельскохозяйственном обмене между 
странами ЕЭС служил доллар. После падения курса заокеан
ской валюты возникли серьезные трудности в торговле сель
скохозяйственными товарами внутри ЕЭС. Министры сель
ского хозяйства, озабоченные сложившимся положением, 
приняли решение создать единый сельскохозяйственный 
рынок стран западноевропейской «шестерки» в течение бли
жайших лет. Но, как полагают, укрепление подобного рынка 
тесно связано с тем. как быстро удастся валютам стран— 
членов ЕЭС освободиться от долларовой зависимости.

Нынешний финансовый и сельскохозяйственный марафон 
в штаб-квартире ЕЭС совпал с прибытием в Брюссель ново
го американского посла в НАТО Дэвида Кеннеди. Назначе
ние одного из основных экономических экспертов США в 
НАТО с сохранением за ним поста в правительстве Никсона 
расценивалось как особое внимание вашингтонской админи
страции к проблеме разногласий между США и Западной 
Европой. Естественно, США хотели бы разрешить эту проб
лему в свою пользу с помощью Североатлантического блока. 
В заявлении, сделанном Д. Кеннеди по прибытии в Брюссель, 
были подтверждены эти оценки: «Рекомендации, данные мне 
президентом США, заключаются в поддержании и укрепле
нии политических, военных и экономических связей, кото
рые имеются между США и Западной Европой». За этими 
жесткими и вполне определенными формулировками отчет
ливо видна попытка Соединенных Штатов вернуть амери
канскому бизнесу утрачиваемые им позиции в Западной 
Европе и вновь напомнить союзникам из Старого Света об 
атлантической дисциплине.

Заявление нового посла США в НАТО было встречено в 
Брюсселе более чем прохладно. Иные ветры веют сейчас 
над европейским континентом. И с этой тенденцией прихо
дится считаться заокеанскому партнеру западноевропейских
стран.

Брюссель.
В. ТОРОВ, 
корр. АПН.

ЕЩЕ ОДИН БЛОК
В Вашингтоне уже давно 

занимаются сколачиванием во
енно - политических блоков 
во всех частях земного шара. 
В этом отношении Централь
ная Америка с ее реакционны
ми диктатурами явилась бла
годатной почвой для претво
рения в жизнь подобных 
замыслов. Именно здесь, на
чиная с создания Организации 
центральноамериканских стран 
(ОЦАГ), началась работа Ва
шингтона по сформированию 
под эгидой США реакционного 
военно - политического блока, 
направленного на подавление 
национально - освободитель
ной борьбы народов Централь
ной Америки и бассейна Ка- 
рибского моря. Осноаой для 
создания такого блока должна 
стать, по замыслу вашингтон
ских политиков, широкая ин
теграция — экономическая, 
политическая и военная —

стической подрывной деятель
ности», стало ясно, что поли
тический союз приобрел яв
но милитаристский характер.

За 20 лет военная «интегра-
ция» центральноамерикан-
ских диктатур была неодно
кратно опробована в подав
лении освободительных дви
жений. Вспомним хотя бы об 
их совместных действиях про
тив революции в Гватемале в 
1954 году или о подготовке в 
странах Центральной Америки
контрреволюционеров Для

центральноамериканских 
публик.

рес-

Когда в состав ОЦАГ был 
включен Центральноамерикан
ский совет обороны, а сальва
дорский президент Санчес Эр
нандес заявил, что основная 
миссия вооруженных сил этих 
стран — защита от «коммуни

вторжения на Кубу в 1961 го
ду, о помощи американскому 
империализму в подавлении 
восстания в Доминиканской 
Республике в апреле 1965 го
да. В июне 1965 года в Мана
гуа на совещании Центрально
американского совета обороны 
Гватемала, Гондурас, Никара
гуа и Сальвадор договорились 
о том, что каждая страна пре
доставит в распоряжение со
вета по 500 солдат для ис
пользования против партизан
ского движения в любой из 
стран—участниц совещания и 
по 50 тысяч долларов на их со
держание.

Е. ЛАПШЕВ. [АПН].

НА ДОРОГАХ
СИРИИ
Сейчас на дорогах Сирий

ской Арабской Республики все 
чаще можно встретить тяже
лые «мазы», «зилы», юркие 
«газики* и другие автомобили 
советского производства.

Разумеется, Сирия закупает 
у нашей страны не только 
автомашины. Торговля между 
Советским Союзом и САР ус
пешно развивается и охваты
вает широкий круг разнооб
разных товаров.

В соответствии с заключен
ным в прошлом году в Москве 
соглашением о товарообороте 
и платежах между СССР и САР 
на 1971—75 годы объем тор
говли между двумя дружест
венными странами возрастет 
за пятилетие в полтора раза.

Советский Союз поставляет 
в Сирийскую Арабскую Рес
публику товары, имеющие 
важное значение для эконо
мического развития страны. 
Это в первую очередь маши
ны и оборудование, удельный 
вес которых в советском экс
порте в САР в прошлом году 
значительно возрос. Их постав
ки осуществляются на усло
виях предоставления льготных 
кредитов.

В Сирийской Арабской Рес
публике Советский Союз заку
пает такие товары, иан хлопок, 
волокно, шерсть, ткани.

А. ОГОРОДНИКОВ, 
еоб. иорр. АПН.

Дамаск.

ДВА ДНЯ проходила в 
Свердловске творческая 

встреча свердловских и ново
сибирских джазовых музыкан
тов: в первый день выступали 
свердловчане, во второй — но
восибирцы. А в перерыве 
между этими выступлениями 
была организована своеобраз
ная «школа джаза», где музы
канты обменивались опытом, 
рассказывая и играя — то все 
вместе, то в самых разных и 
неожиданных сочетаниях, ме
няясь инструментами, экспери
ментируя. Такая форма обще
ния позволила очень наглядно 
сравнить поиски и достижения 
в области джазовой музыки и 
исполнительства у нас и у на
ших восточных соседей.

Свердловский джаз еще мо-

ВОИНА, КОТОРУЮ АНГЛИЯ «НЕ ВЕДЕТ»
Термин «активная военная служба» 

на английском языке означает участие в 
войне. Где же это воюет Англия? Ты
сячи английских солдат несут службу 
за морем: на островах Индийского оке
ана, на Мальте, в Гибралтаре, в Гон
конге... Но ведь Англия, кажется, не 
воюет ии с кем?

Но однажды я услышал в телефон
ной трубке голос:

— Я нашла то место, где наши сол
даты несут эту таинственную «актив
ную службу». Оно называется Дофар. 
Это на Ближнем Востоке, в султанате 
Оман. Посмотри обязательно статью в 
газете «Санди тайме».

Я прочитал эту статью. Это был
репортаж Дэвида Холдена из района 
Персидского залива. В нем сообщалось,
что специальные отряды военно-воз-
душных сил Великобритании потеряли 
несколько человек убитыми и ранеными 
во время трехмесячных боев против 
арабов в горах Дофара, Холден утвер
ждал, что силы английских войск в ме
стах боев насчитывали почти 150 чело
век. Однако всем известно, что англий
ские вооруженные силы вообще не 
должны были находиться, а тем более 
воевать в этом районе.

«Сейчас никто не сомневается, — пи-

шет Холден, — что какой бы ни была 
численность английских войск в Омане, 
они ведут там войну против врагов 
местного султана». «Врагами» являются 
силы Народного фронта освобождения 
Омана и Персидского залива, которые 
сражаются против существующего в 
султанате режима вот уже в течение 
десяти лет.

В настоящее время в Омане половина 
национального бюджета тратится на 
вооружение армии и борьбу против на
ционально • освободительных сил. Ан
глийские офицеры служат в армии сул
тана «по контракту» или же на основе 
так называемой «последующей оплаты». 
И хотя формально все английские во
оруженные силы были выведены из 
Аравии, число британских «томми», в 
армиях султана, эмиров и шейхов в дей
ствительности продолжает расти.

В чем же причина? Маленькая по
лоска земли вдоль побережья, составля
ющая то, что ныне называется Объеди
ненные арабские эмираты, вместе с сул
танатом Оман является богатейшим ис
точником нефти.

В этом крохотном районе Ближнего 
Востока имеет интересы почти каждая 
крупная капиталистическая страна, хо-

тя, на первый взгляд, там хозяйничают 
лишь Соединенные Штаты и Англия. 
Не так давно крупные капиталовложе
ния во все нефтяные районы Персид
ского залива сделали Япония, ФРГ и 
Франция. Вследствие особенностей мест
ных нефтяных пластов доставка нефти 
на поверхность обходится очень дешево. 
Почти даровая рабочая сила еще боль
ше уменьшает ее себестоимость.

Английские офицеры в бронированных 
автомобилях во главе отрядов местных 
солдат разъезжают по пустыням и гор
ным районам, расположенным вдоль 
границ богатого нефтью побережья 
Персидского залива. Они выслеживают 
отряды Народного фронта освобожде
ния, действующие в отдельных районах, 
главным образом в горах Дофара.

Возвращение солдата с бронзовым за
гаром домой, в Англию, после сражений 
в пустынях Аравии — на вид лишь ро
мантическая картинка английской жиз
ни. Однако за ней скрывается грязная 
война, ведущаяся в интересах нефтяных 
олигархий.

Лондон.

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

(АПН).

НА ПУТИ В БЕЛЫЙ дом
Чсрез восемь месяцев в Со

единенных Штатах начнутся 
очередные президентские вы
боры. В ноябре 1972 года бу
дет решаться вопрос, займет 
ли кресло в Белом доме один 
нз претендентов в кандидаты 
на пост нового, 38 по счету 
американского президента или 
оно сохранится за нынешним 
президентом США Ричардом 
Никсоном. До ноября еще 
много времени, но отпечаток 
предстоящих выборов уже ле
жит на всей политической 
жизни страны. Начавшаяся 
борьба за выдвижение кандн-
дата-демократа закончится
н а съезде этой партии в июле, 
от республиканской — в ав
густе.

Почти сто лет назад извест
ный карикатурист Томас Нэст 
изобразил две соперничающие 
партии в виде слона и осла. 
С тех пор слон стал символом 
республиканцев, а осел — демо
кратов. В программах этих пар
тий можно уловить некоторые 
различия, позволяющие «играть 
в демократию» н маневриро
вать в зависимости от ситуа
ции.

Хотя и слон и осел кормят
ся из одной кормушки, напол
няемой монополиями, борьба 
между ними в предвыборный 
период накаляется до предела.

Каковы же шансы партий и 
их кандидатов на выборах 
1972 года?

Как и на предыдущих выбо
рах, победу сможет одержать 
лишь тот, кто заручился под
держкой крупных финансовых 
магнатов. Уже классическим 
стал пример с третьим прези
дентом США, автором знаме
нитой «Декларации независи
мости» Томасом Джефферсо
ном, который истратил паевою

избирательную кампанию все
го 50 долларов. Но то было в 
1801 году. Многое изменилось 
с тех пор. И на последних 
выборах 1968 года победнвше- : 
му тогда Никсону пост прези- , 
дейта обошелся в 29 миллионов । 
долларов. А сейчас, сообщают 
журналисты, предвыборная . 
кампания обещает стать еще 
более дорогой...

Кроме нынешнего прези
дента — Никсона, претенден
тами от республиканской пар
тии являются член конгресса 
от штата Калифорнии Пол 
Макклоскн и Джон Эшбрук, ' 
конгрессмен от штата Огайо, 
представитель наиболее реак- ‘ 
ционной части республикан
ской партии.

Раздробленной приходит к ' 
президентским выборам де
мократическая партия. Об этом 
говорит уже тот факт, что о 
своем намерении баллотиро
ваться в кандидаты на пост . 
президента заявило девять че
ловек, в том числе сенаторы 
Маски, Макговерн, Джексон, , 
профессор Мэрилендского уни
верситета Маккарти, мэр Нью- , 
Порка Линдсей, мэр Лос- 
Анджелеса Порти и другие.

Претендентов можно рас
пределить приблизительно по 
трем группам. Юджин Мак- ' 
карти, Джордж Макговерн, 
Джон Линдсей — кандидаты ' 
так называемого левого крыла 
партии. Эдмунда Маски и Гу
берта Хэмфри относят к цент
ристам, Генри Джексон — ' 
ставленник военно-промышлен- . 
ного комплекса (его зачастую
называют «сенатором от фир
мы «Боинг»), противник меж
дународной разрядки, сторон
ник усиления гонки вооруже
ний, махровый антикомму-

нист. Трудно сказать что-ни
будь определенное о позициях 
остальных претендентов.

В борьбу за президентское 
кресло вновь включился и ли
дер так называемой американ
ской независимой партии, ре
акционер и расист из Алабамы 
Дж. Уоллес.

Весьма затрудняет победу 
на выборах представителя де
мократической партии то об
стоятельство, что демократы 
подошли к 1972 году с пустой 
кассой и с долгом за кампа
нию 1968 года в 9,3 миллиона 
долларов. В то же время кас
са республиканцев насчитыва
ла уже к койцу 1971 года 35 
миллионов долларов за счет 
«пожертвований» представите
лей крупных монополий.

В президентских выборах 
1972 года примет участие Ком
мунистическая партия США. 
На пост кандидата в прези
денты она выдвигает своего 
генерального секретаря Гэса 
Холла, а на пост вице-прези
дента — руководителя Союза 
молодых рабочих за освобож
дение, негра Джарвиса Тайне
ра. Год от года растет автори
тет и влияние Компартии Аме
рики. Используя возможности 
предвыборной трибуны, ком
мунисты ознакомят широкие 
массы американцев со своей 
демократической программой, 
основными положениями ко
торой являются вывод всех 
американских войск из Индо
китая, ликвидация военных баз 
США за рубежом, полное унич
тожение всех форм расовой 
дискриминации, удовлетворе-
ине насущных нужд народных 
масс.

Н. СТРЕЛЬЦОВА. 
(АПН).

КОГДА ЗВУЧИТ ДЖАЗ
лод, развитие его сопровож
дается периодами подъема и 
спада, ио кое-чем мы можем 
гордиться. В 1969 году трио из 
Свердловска (В. Пресняков, 
О. Рудин, М. Петросов) стало 
лауреатом фестиваля джаза в 
Куйбышеве, выдержав конку
ренцию со стороны такого из
вестного коллектива, как квар
тет Рафика Бабаева из Баку. 
Успешно выступил на между
народном фестивале джаза 
«Прага-71», в октябре прошло
го года, наш альт-саксофонист 
В. Чекасин, получивший пер
вую премию среди солистов 
из социалистических стран. 
К сожалению, и Пресняков и 
Чекасин переехали сейчас из 
Свердловска, и встреча с ново
сибирцами должна была по
казать возможности «второго

стрировав чистый звук, 
ресные аранжировки и, 
ное, — ту динамичность, 
прессию, которые всегда

инте- 
глав- 
экс-

рактерны для настоящего 
джаза.

Импровизации солистов бы
ли удачно вплетены в музы
кальную ткань произведения.
Следует отметить
Попова (тромбон),

Николая 
Евгения

Мирошниченко (тенор-саксо
фон), Игоря Федотовского 
(ударные) и, конечно, — руко
водителя оркестра Николая 
Баранова, вложившего много 
труда в создание этого инте
ресного коллектива. Хотелось
бы, чтобы процессе кон-

эшелона« 
джаза.

свердловского

Свердловчане были пред
ставлены на этой встрече тре
мя коллективами: оркестром 
ДК Уралэлектротяжмаша под 
руководством Николая Барано-' 
ва, секстетом Валерия Бири- 
ха и квартетом Владимира Лу- 
кичева. С самой лучшей сторо
ны показал себя состоящий из 
17 человек оркестр Н. Барано
ва, Играть джаз большим со
ставом всегда трудно, так как 
малейшая несогласованность 
музыкантов тотчас же сказы
вается на звучании всего орке
стра. Оркестр благополучно 
миновал все «подводные кам
ни» своего жанра, продемон-

цертной деятельности оркестр 
не терял своего индивидуаль
ного «джазового лица».

Секстет Валерия Бириха 
исполнил четыре композиции 
своего руководителя. Музыкан
ты отлично понимают, допол
няют и поддерживают друг 
друга, будучи в то же время 
неплохими солистами. Особен
но хочется похвалить руково
дителя ансамбля, который яв
ляется и прекрасным джазо
вым гитаристом.

Квартет Владимира Лукичева 
идет по пути расширения тех
нических возможностей инст
рументов и всего ансамбля в 
целом, поисков необычных 
созвучий новых форм джа
зовой музыки. Квартет испол
нил 20-минутную компози
цию, названную «Музыка, ко
торую мы играем». Техниче-

На снимках В. ШИТОВА: Свердловский флейтист В. Толкачев; участники 
квартета «Джамин» из Новосибирска В. Есенин н Б. Балахнин.

ское мастерство музыкантов 
находится на достаточно вы
соком уровне, и хочется 
только пожелать им самим
большей 
веры в то, 
«музыку, 
рают».

свободы, 
. что они 
которую

большей 
делают, в 
они иг-

Квартет Сергея Беличенко
(Новосибирск) существует ме
нее полугода,
был его

этот концерт
первым публичным

выступлением, но играющие в 
нем музыканты достаточно из
вестны в джазовом мире. Вик
тор Есенин (альт-саксофон, 
баритон-саксофон, кларнет, 
фортепьяно) успешно высту
пал на фестивалях джаза в
Куйбышеве, 
Горьком;

Новосибирске,
руководитель

самбля ударник Сергей
ан-
Бв-

личенко, врач по профессии, 
играл на международных фе
стивалях джаза в Таллине.

Стиль ансамбля можно на
звать «традиционным аван
гардом», потому что рамки 
понятия «авангард» все время 
расширяются, и то, что было 
откровением несколько лет 
назад, становится сейчас в ка
кой-то мере уже традицион
ным, ибо так играют многие. 
Исполняя композиции веду
щих мастеров современного 
джаза, музыканты квартета 
обращаются в поисках выра
зительных средств к уже най
денному и апробированному. 
Большинство исполненных ком
позиций красивы в мелодиче
ском отношении, что, вместе е 
профессионализмом музыкан
тов, обеспечило квартету ус
пех у слушателей. В зале не 
смолкали аплодисменты, а «Ве
неру в Нижнем Египте» не-
гритянского 
Ф. Сандерса 
рить дважды.

Прошедшая

композитора 
пришлось повто-

встреча стала
интересной и полезной как для 
свердловчан, так и для ново
сибирцев. Гостям она помогла 
отшлифовать программу и соз
дать тем самым основу для 
дальнейшего творческого ро
ста квартета; у свердловчан — 
дала возможность заявить о 
себе многим молодым музы
кантам. Радует, что все три 
свердловских ансамбля отли
чались «лица необщим выра
женьем». Будем ждать новых 
встреч со свердловским джа
зом. Думается, что музыканты 
не обманут наших ожиданий,

В МОРОЗОВ.
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ПРИКЛЮЧЕНИЯ
БЕЗ ГЕРОЯ

ТОРТ ВСЕХ КРАШЕ — У 
НАТАШИ • ВОТ ТАК 
ОКУНЬ НА КРЮЧКЕ! 
• ГАСТРОЛИ... НА КО
ЛЕСАХ • СМОТР САМО
ДЕЯТЕЛЬНЫХ КОЛЛЕК- 
ТИВОВ ПОСВЯЩЕН 50-ЛЕ- 
ТИЮ СССР •

'^вОс2* ФАКТЫ

/ цень. 
уральцы!

Приключенческий жанр — жанр, торжествующий у зрителя. 
Нет нужды перечислять все его достоинства, в силу которых он 
завоевал аудиторию. Главное же из них то, что при обязательном 
остром сюжете в центре приключенческой кинокартины стоит 
героический характер, соединивший в себе лучшие человеческие 
качества, качества «на все времена» — смелость, ум, мужество, 
самоотверженность.

Кривая качества явно идет вверх. Но нет-нет, да и появится, 
как рецидив старой болезни, фильм, с позволения сказать, «при- 
ключенчвеквй», гДе все построено на внешнем эффекте; и нет ни 
одной попытки заглянуть в душу героя. К такого рода фильмам 
относится новая лента Одесской киностудии «Дерзость» (сцена
рий В. Земляка, режиссер Г. Юнгвальт-Хннкевич).

Калейдоскопическая пестрота самых невероятных происшест
вий, из которых герой неизменно выходит целым и невреди
мым, — вот образ этой картины. Событийный кроссворд, который 
будет занимать зрительный зал часа полтора, не более. .И не 
оставит в памяти Ничего — ни для ума. ни для сердца. ’

... Почти левитановским голосом диктор за кадром объясняет, 
что в этих живописных местах под Винницей находилась ставка 
Гитлера и что советским людям, боровшимся здесь с фашист
скими захватчиками,, посвящают свой фильм авторы.

Трое военнопленных бегут из концлагеря. Одного настигает 
пуля, а.двое других благополучно пробираются в город к сестре 
погибшего товарища. Она (ее зовут Нонка) с помощью своего 
приятеля — немецкого офицера, который впоследствии оказался 
не то советским разведчиком, не то антифашистом-партиза
ном, достает им документы. Один из беглецов — подполковник 
Клименко, по новым документам — Македон, открывает лавочку, 
торгует разной утварью, между делом взрывает поезда и ищет 
связи с партизанами. Немцы его уважают, зато местное население 
не жалует да и партизаны никак не могут разобрать, что за 
фрукт этот «герр Македон». В конце концов Клименко посылает 
к «нашим» своего напарника, а Нонка в ресторане (она работает 
там кельнершей) ждет от него связного. Но напарник схвачен, а 
за Нонкин столик вместо «нашего» связного посажен немцами 
«их» майор. Майор убивает Нонку. Клименко же мимоходом 
спасает жизнь партизану, а потом в свою очередь убивает ман
ора. переодевается в его форму и... Да, чуть было не упустили из 
виду еще одну колоритную фигуру — демоническую танцов
щицу Лидию Георгиевну (немецкая разведчица). Это она все 
дело Нонке испортила, и в течение всей картины эта злодейка 
будет все портить герру Македону—Клименко. Но за негоне бес
покойтесь, с ним все. будет в порядке. Ведь он такой ловкий, такой 
удачливый: и в окошко быстренько выпрыгнуть может, и по 
карнизу пройти ему ничего не стоит, и пистолет выбить —--супер
мен да'и только. Много у него еще будет приключений, а кончит
ся все тем. что немецкое командование вручит ему рыцарский 
крест, после чего Клименко уйдет в партизаны...

Здесь авторы фильма ставят точку. Мы же не случайно поста
вили многоточие... Не случайно, потому что сюжет этого фильма 
без начала и без конца. Из него можно «высосать» еще тридцато 
шесть серий, правда, нельзя поручиться, будут ли они качествен
нее первой. Авторы поставили точку произвольно (с таким же 
успехом ее можно было бы поставить где-нибудь в середине 
фильма), очевидно, им самим надоело накручивать одно приклю
чение на другое, придумывать оправдание каждой мелочи.

Самое же огорчительное то, что из-за отсутствия правды 
«Дерзость» — фильм о героизме — оказался без героя. То есть 
в кадре-то герой присутствует: подполковник Клименко, в роли 
которого снимался Николай Олялин, а по сути дела, и его нет. 
Нет психологического анализа его поступков. Нет личности. 
Нельзя же, в самом деле, назвать психологическим анализом ту 
«психологическую бижутерию», которую подсовывают нам вместо 
него в фильме: воспоминания Клименко о концлагере, снятые 
замедленной съемкой, которые на протяжении всей картины 
навязчиво возникают в самый неподходящий момент, или сум
рачные взгляды, которые бросает исподлобья на врагов Олялин 
Клименко. Олялин — актер, чья талантливость не вызывает со
мнений, однако и он ничего не сделал, чтобы спасти положение. 
Героический образ остался невыделенным.

Из фильма «Дерзость» исчез человек, остались одни приклю
чения. Приключения сами по себе. Е. ШАКШИНА.

• МИНИ-РЕПОРТАЖ

Быстро
и вкусно

Ряды столов в большом 
зале расставлены буквой «П». 
К каждому из них приколот 
свой номер. А за столами со
средоточенно работают девуш
ки и парни в белых куртках и 
колпаках.

Здесь в актовом зале Сверд
ловского торгово-кулинарного

училища городского управле
ния торговли, проходят сорев
нования на звание «Лучший по 
профессии» между кулинарами 
и кондитерами.

Задания у кулинаров перво
го года обучения и второго 
разные. Перед более опытными 
поставлена задача — красиво 
и правильно оформить блюдо 
с селедкой, а ребятам первого 
года обучения нужно различ
ными способами нарезать ово
щи.

Не менее интересное задание 
было у кондитеров. Им нужно 
было украсить торты. Рисунок 
девушками был придуман за
ранее, так что в контрольное

время уложились все. В быст
рой и четкой работе молодых 
кондитеров чувствовалось на
стоящее профессиональное ма
стерство. Победу в этом кон
курсе завоевали сразу двое: 
Наташа Зеленина и Наташа Та
расова. Их торты —- «Весна» и 
«Вечерний» — оказались самы
ми лучшими.

У кулинаров первого года 
обучения самой умелой была 
Диля Салимова, а вот у второ
курсников девушек опередил 
Саша Чагаев

Всем победителям вместе с 
алыми лентами были вручены 
памятные подарки.

Везение
Белоярское водохранилище, 

пожалуй, по праву завоевало 
популярность у любителей 
подледного лова. Здесь удача 
сопутствует им часто.

Рабочий Свердловского ки- 
номеханического завода Бо
рис Иванович Козлов почти 
весь свой отпуск проводит на

льду. И не напрасно. Недавно 
заядлому рыболову попался 
на крючок окунь, вес которо
го 1 килограмм 100 граммов. 
Такое бывает нечасто.

Вагон-клуб 
в пути

Свыше двух десятилетий 
существует при клубе им. Ки
рова станции Егоршино кол
лектив художественной само
деятельности ветеранов тру
да. Этот коллектив часто вы
езжает с концертами на же
лезнодорожные станции и по
лустанки в вагоне-клубе. Не
давно они совершили десяти
дневную поездку по Сверд
ловской железной дороге, вы
ступили перед железнодорож
никами станций Лобазиха, 
Куминская, Тынкуль, Морт- 
ка и других.

Конкурс хоров
Министерство культуры 

РСФСР, Центральное телеви
дение, Всесоюзное радио и 
Всероссийское хоровое обще
ство объявили конкурс само
деятельных хоровых коллекти
вов РСФСР. Свердловское ра
дио проводит первый тур кон
курса с апреля по сентябрь 
нынешнего года. Лучшие кол
лективы области примут уча
стие во Всероссийском кон
курсе.

В исполнении хоровых кол
лективов прозвучат лучшие 
песни о В. И. Ленине, о Роди
не, партии, патриотические 
песни, посвященные 50-летию 
образования СССР, народные 
песни.

Победители конкурса будут 
награждены грамотами, дип
ломами, ценными подарками.

Вестники весны.
Снимок Л. БАРАНОВА.

ПРЕСС-СЛУЖБА 
«НА СМЕНУ!»

Миллион
за Бетховена

В последние годы на Западе 
наблюдается характерное явле- 
ние: ради спасения состояния 
от растущей инфляции бизнес
мены вкладывают капиталы в 
различные шедевры искусства. 
Поскольку ресурсы гениальных 
творений не неиссякаемы, все 
чаще интерес этих своеобраз
ных коллекционеров концентри
руется на оригинальных ру
кописях известных писателей и 
композиторов.

В ФРГ недавно продан ори
гинальный манускрипт одного 
из фортепианных концертов 
Бетховена за миллион западно
германских марок. Продавец, 
мюнхенский букинист, не по
желал назвать имени покупате
ля.' До сих пор ни за одну из 
бетховенских рукописей не вы

плачивалась столь высокая 
сумма. В 1965 году на западно
берлинском аукционе фрагмент 
рукописи «Крейцеровой сона
ты» был продан за 105 тыс. ма
рок. По тем временам — ре
корд! Правда, вскоре он был 
побит. За рукопись «Квартета 
Д-дур» Моцарта анонимный 
«коллекционер» выложил 170 
тыс. марок.

Рукописи писателей также в 
цене. Недавно в Гамбурге сбыт 
автограф малоизвестного сти
хотворения Гете за К тыс. ма
рок.

«Чем больше
разводов,
тем меньше самоубийств». Та
кую закономерность открыл ка
лифорнийский психиатр д-р Ро
берт Дитман. Опубликованным 
исследованием он утверждает, 
будто бы новый калифорний
ский закон, разрешающий раз
вод по свидетельству одного из 
супругов о несхожести характе
ров, аннулировал «большую 
часть случаев паранойи, сопут-

ШАХМАТНЫЙ 
1КЛЫБ1

ОТДЕЛ 
ВЕДЕТ 
П. СТЕПАНОВ

ТЕМА ЗАМУРОВАНИЯ
Своей многогранностью, кра- 

сотой борьбы шахматы уже 
давно завоевали общее призна
ние. К каким только остроум
ным идеям не прибегает шах
матист для достижения поста
вленной цели! Одним из мо
тивов в этом плане является за- 
мурование фигуры, т. е. лише
ние ее подвижности. Наиболее 
полное свое выражение тема 
замурования нашла в шахмат
ной композиции.

В конце 20-х годов эту тему 
начал пропагандировать в этю
дах ленинградский композитор 
А. О. Гербстман. С его легкой 
руки «замурование» стало на 
ряд лет излюбленной темой на
ших этюдистов. По своей сущ
ности, однако, эта тема — чис
то задачная, и ее наиболее ост-

бергер, 1860 г. Б.

рые сложные виды могут
быть выражены именно в зада
чах. Уже в трехходовке можно
представить 
бинации с 
настоящей

интересные ком- 
замурованием, но 

стихией этой темы
является многоходовая задача.

Различают ТЕМУ ЗАМУРО
ВАНИЯ КЛИНГА, где слабейшая 
сторона стремится спастись, ис
пользуя замурование своей фи
гуры для пата, и ТЕМУ ЗАМУ
РОВАНИЯ ЗЕЕБЕРГЕРА, где 
сильнейшая сторона пытается 
поставить противника в поло
жение цугцванга или выиграть 
замурованную (запертую) фи
гуру; в этом случае замурова- 
нке может быть полным или ча
стичным.

Первым представлением 
темы Зеебергера является 
следующая задача: И. Зее-

НС 07184.

ОБИДНАЯ НИЧЬЯ 
«УРАЛМАША» ПРИ 
ПОЛНОМ ПРЕИМУЩЕ
СТВЕ « НОРМЫ ПО 
СДАЮТ ВАГОНО
СТРОИТЕЛИ

• ФУТБОЛ ЛИДЕРУ ПРИШЛОСЬ ОТЫГРЫВАТЬСЯ
Очень рано пожаловал в ны

нешнем сезоне футбол в наш 
город. Болельщики, которых 
на трибунах было много, не
смотря на трансляцию матча 
по телевидению, поеживались 
от холода. Столь ранний при
ход футбола заставил работ
ников Центрального стадиона 
проявить максимум инициати
вы, чтобы сделать поле при
годным для игры. И это им 
полностью удалось.

Теперь была очередь за 
футболистами. В основном матч 
получился не по-весеннему бо
евым и напряженным.

С первых минут, по тради
ции, «Уралмаш» в атаке. Но 
обладателем традиционного 
приза за первый забитый мяч 
могли стать одесситы уже на 
второй минуте поединка. От
личную прострельную переда
чу вдоль ворот хозяев поля 
обязаны были завершить фор
варды «Черноморца», но они 
не воспользовались любезно
стью защитников «Урал
маша». После этого момента 
опасных ситуаций, которые зо
вутся голевыми, больше не 
возникало. Защита Свердлов-

чан провела матч, в основном, 
без ошибок. Говорю «в основ
ном», так как в конце игры 
именно одна-единственная 
ошибка повлияла на исход 
встречи.

До перерыва преимущество 
«Уралмаша» было более чем 
заметным. Атаковали ворота
«Черноморца» подключав-
шиеся в нападение О. Сомов, 
В. Войтенко, неплохо выгля
дела и линия полузащиты. Уп
реков, пожалуй, заслуживают
форварды уралмашевцев.

В безобидной ситуации он за
теял возню с мячом. Мяч ото
брали одесситы, и С. Звениго
родский, выйдя на ударную 
позицию, отправил мяч в Воро-

В. Войтенко, А. Жос, Л. Кута- 
шов, Б. Яркин (А. Гребенож- 
ко), А. Журавлев (В. Матвеен-

та, защищаемые 
вым.

До финальной I 
велось 15 минут, 
время «Уралмаш»

В. Смолее-

сирены оста-
14 все это 

> почти цели-

ков), Р. Атамалян, 
(А. Забышный).

В тот же день 
еще семь матчей.

В. Вильдяев

зультаты: 
ру» —

«Звезда»

(Орджоникидзе)

состоялись 
Вот их ре- 
— «Нист-

1:0, «Автомобилист»
«Строи-

P. Атамалян хоть и выступал в 
футболке с номером «десять», 
играл центрального нападаю
щего. Но «центром» атаки он 
так и не стал. Уж очень инерт
но и безынициативно провел он 
игру.

ком провел на половине поля 
одесситов, но изменить счета 
так и не смог — 1:1. Обидная 
ничья, если учесть, что игра 
«Уралмаша» в нынешнем сезо
не выгодно отличается от той, 
которую он показал на старте 
прошлого сезона.

Вот в каком составе играл 
«Уралмаш»: В. Смолеев, О. Со
мов, В. Теркунов, Г. Санников,

ТУРНИРНАЯ

тель» — 2:1, «Автомобилист» 
(Нальчик) — «Пахтакор» — 
1:1, «Торпедо» — «Алга» — 1:0,
«Шахтер» (Донецк) «Па
мир» — 3:0, «Шахтер» (Кара-
ганда)
«Крылья Советов» 
басе» — 2:2.

«Металлург» — 1:0,
«Крив-

Н. КУЛЕШОВ.
На снимке; эпизод из матча 

«Уралмаш» — «Черноморец».
Снимок Л. БАРАНОВА.

ТАБЛИЦА
Положение команд на 18 апреля

И. В. И. П. М.
После перерыва вместо 

А. Журавлева и Б. Яркина на 
поле появились А. Гребеножко 
и В. Матвеенков. И замены яв-
но оживили игру, 
провел несколько
комбинаций, 
завершиться 
вели хозяев 
по воротам

«Уралмаш» 
хороших

которые могли 
голами. Но под
неточные удары 

И. Баужи. И все-
таки свердловчане добились 
успеха на 4-й минуте второго 
тайма. Л. Куташов очень рас
четливо пробил штрафной, и 
бросок вратаря не спас поло-
жения 1:0. Казалось, матч.

ствующей разводам», «Прежний 
закон, — говорит д-р Лит
ман, — приводил к тому, что 
муж чувствовал себя букваль
но раздавленным юридической 
привилегированностью жены, 
длительностью процесса и адво
катскими выкрутасами. Некото
рые считали, что в подобных 
условиях лучше покончить с со
бой»...

Г ороскоп-универсал
Подсчитано, что во француз

ской столице один духовник на 
5'тысяч, один врач на-514 и од
на ворожея на 120 парижан.

Известный французский пси
холог проф. Кудер провел сле
дующий эксперимент. Он объя
вил о себе в газетах в качестве 
астролога, и тотчас посыпались 
письма с мольбами о помощи. 
Тогда он состряпал гороскоп, 
который, также от лица астро
лога, разослал своим клиентам. 
Профессор получил 250 сверх
похвальных отзывов: «Не 
знаю, как вас благодарить», 
«Все, что вы мне сказали, сто
процентная правда»...

Вот некоторые задачи боль
шого мастера на запирание
других
1915 г. Б.

шахматных фигур:
Kpli7, ЛЬ8,

Cd3, КЬЗ, Kf3, пп. а2, сб;
Ч. — Краб, ЛЫ, Cd8, КЬ5, 
пп. а7, Ь4. Ь6, сЗ, d6, е5, йб. 

■ Kd45. 1а4 Ьа 2
ed 3. с7 С:с7 4. С(5 (конь

Kpg2,
Ла1, Cel, КеЗ, пп. d4, f2, g6, 
h4; Ч. — Kpî4, Cd5, Kc5, 
пп. e4, g7 h6. Ф 4(знак =# 4
означает мат в 4 хода).
1. Ла8! С:а8 2. СаЗ КЬ7 3. 
Се7 — цугцванг. Слон в ре
зультате вынужденного кри
тического маневра заперт в 
углу, а ходы конем и пешкой 
h6 позволяют белому слону 
дать мат.

Прекрасным примером sa-

развязан, но ходить ему — 
увы! — некуда) С:Ь8 5. 
Сс8Х.

1933 г. В. — Kpf4, Л48, 
Лg7, Кс5, пп. а4, Ь5. d4. d6; 
Ч. — КрЬб, Фg8, Лй8, Са7, 
Себ. пп. а5, Ь7. d5, е7, (5, Ь7. 
=# 5. 1. Л67 Фа8! 2. Лd;e7! 
ЛЬ8 3. Л:й7 (цугцванг) Сс8 
4. Лd7. Классический обра-
зец замурования в одной 
даче нескольких фигур!

№ 131. Л. КУББЕЛЬ
1942 г.

за-

мурования 
польского

служит задача 
композитора

д. Пшепюрки, 1912 г.: Б.—■ 
Кра2, Фе8, Лс4, Се2, Cgi, 
Kfl, пп. Ь5, Ь6, с2, d3; Ч. —-
Kpcl, Лg5, Cal, Chi, 
Kh6, пп. a3, a4, d4, e4.

КЬ7, 
(6,

g4, h3. #= 6. Глядя на на
чальную позицию, трудно 
предположить, что черный 
слбн будет замурован на по
ле d4. Однако... 1. ФГ8, Кс5 
2. ФЬ6 Лео 3. СеЗ! de 4. Ф44, 
привлекая слона на злопо
лучное для него поле. C:d4 
5. сЗ, и неотвратимо 6. cdX, 
т. к. могучий слон «попал в 
клетку».

Систематически и плодо
творно работал над темой 
замурования Л. И. Куббель.

Мат в 7 ходов.

Кто догадается по на
чальной позиции, что идея 
этой задачи заключается в

ЛЕТО НЕ ЗАСТАНЕТ

как и в прошлом году, закон
чится победой «Уралмаша», 
так как и игровое, и террито
риальное преимущество было 
на его стороне. Но непрости
тельную ошибку совершил ка
питан свердловчан В. Войтенко.

«Черноморец» (Одесса) 
«Шахтер» (Донецк) 
«Торпедо» (Кутаиси) 
«Пахтакор» (Ташкент) 
«Кривбасс» (Кривой Рог) 
«Строитель» (Ашхабад) 
«Шахтер» (Караганда) 
«Шинник» (Ярославль) 
«Звезда» (Пермь) 
«Крылья Советов» (Куйбышев) 
«Автомобилист» (Орджоникидзе) 
«Динамо» (Ленинград) 
«Алга» (Фрунзе) 
«Металлист» (Харьков) 
«Нистру» (Кишинев) 
«Памир» (Душанбе) 
«Автомобилист» (Нальчик) 
«Металлург» (Запорожье) 
«Уралмаш» (Свердловск) 
«Текстильщик» (Иваново)

3
3
2
3
3
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3
3
3
3
3
2
3
3
3
3
2
3
3
2
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2
2
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2
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Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

Новый комплекс «Готов к труду и обороне СССР» с каж
дым днем завоевывает все больше поклонников средн тру
жеников Уралвагонзавода. Впереди лето — горячая пора 
сдачи нормативов комплекса ГТО. Но не упустили на заводе 
и снежный март. 450 молодых рабочих успешно справились 
с нормативами по лыжным гонкам третьей ступени ГТО 
«Сила и мужество». Более 1000 вагоностроителей выполни
ли требования четвертой ступени «Физическое совершенст
во» до лыжам. Уже появились претенденты на золотой зна
чок и,среди тех, кто сдает нормы ступени «Бодрость и здо
ровье». Опи совершили 12-километровый поход, выходи
ли на старт соревнований по плаванию в заводском бассейне.

В спортклубе завода составлены графики сдачи норм ра
бочими цехов и отделов. Как только весеннее солнце просу
шит беговые дорожки и секторы стадиона «Спутник», инструк
торы физкультуры выведут своих подопечных на старты со
ревнований по комплексу ГТО. Решено, что эти дни будут 
особенно праздничными. А потому заводские музыканты уже 
сейчас разучивают спортивные марши.

Готовятся к массовым спортивным праздникам комсомоль
ские и физкультурные активисты. Им первым придется сда
вать нормативы комплекса, чтобы быть по-настоящему запе
валами в этом важном деле.

Л. ВИНОГРАДОВ.
Нижний Тагил.

полном замурования черной 
ладьи, да еще в центре 
шахматной доски? Но про
следим за игрой: 1. КрЬ4 
Л:е4 2. Лс4 Л:еЗ 3. Лd4 ed 
4. Kf4 gf 5. Ке5 de 6. Cg8! 
Л:е1 7. Cc4X- Это произве
дение — последняя работа 
вдохновенного художника. 
Задача составлена в осажден
ном Ленинграде 7 марта 
1942 года без шахматной 
доски. А уже 18 апреля 
жизнь замечательного совет
ского шахматиста оборва
лась.

Выразительный пример 
темы замурования Клинга 
мы имеем в следующей ми
ниатюре: Код и Кокелькори, 
1875 г. Б. — Kpgl, Cal, 
К(6, п. Ь6; Ч. — Kpli8, С(3, 
и. g3 =# 5. Белые должны 
матовать слоном с поля g7. 
Однако прямолинейное 
1—4. СЬ2—аЗ—(8—g7X не 
проходит, т. к. в распоряже
нии черных есть очень тон
кая защита Chi и g2, после 
чего они запатованы. Поэто
му 1. Се5! Chi 2. C:g3 и 
только теперь слон перево
дится на g7.

Красива задача Ф. Кон- 
лейна, 1904 г.: Б. — КрЫ, 
ЛеЗ, Cb2. Кс7, Kg2, пп. аЗ, 
Ь4, сЗ, d2, f4, h4; Ч — Kpg4, 
Ле5, Cd7, пп. аб, ЬЗ, Ь6, с.4, 
d3, е4, f5, h5 #= 5. 1. Kpcl. Не 
видно, как черные могут по
мешать белым перевести ко
роля на (2 и 5. ЛgЗX. 1... 
Са4! 2. Kpdl Лаб! и оказы
вается, что после 3. Kpel? 
Ь5 4. Кр(2 — черным пат. 
Поэтому белые меняют план 
атаки; 3. Ь5! (перекрытие

Новотного) 3... Л:Ь5 4. Ке8!, 
3... С:Ь5 4. Kd5I

Встречным превращением 
пешки в одноименную лег
кую фигуру белые достигают 
цели в следующей задаче: 
П. Степанов, 1967 г. Б. — 
Кре2, Сс2, Ка4. КЬ4, пп. ЬЗ, 
d6, е5, (2, g3; Ч. — Kpcl, 
ЛЫ, Лй2, пп. а2, Ь2, =# 4. 
J. d7 Л:(2 2. Kp:f2 aid 3. 
d8C! 1... ЛЬ5 2. Се4.

На нескольких примерах мы 
рассмотрели, какие откры- 

ваются возможности для твор
ческой фантазии проблемиста 
при работе над темой замуро
вания. Новые типы замурова
ния отдельных фигур, различ
ного вида коллективные заму
рования, наконец, синтез те
мы замурования с другими 
идеями — все это ждет своего 
претворения в яркие образы 
шахматной задачи.

А теперь попробуйте ре
шить одну задачу самостоя
тельно. Только не попадитесь 
на ложный след, связанный с 
замурованием!
№ 132. В. БАРТОЛОВИЧ

1951 г.

Мат в 8 ходов 
(четыре очка).

№спХт
СВЕРДЛОВСКИЙ 

ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
Сегодня ВАЛЕНТИН

И ВАЛЕНТИНА 
20-IV ЧЕЛОВЕК СО СТОРОНЫ 
21-IV ЕДИНСТВЕННЫЙ

СВИДЕТЕЛЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня БАХЧИСАРАЙСКИЙ 
ФОНТАН 

20-IV в 10 ч. утра КОШКИН 
ДОМ 

вечером премьера МАЙСКАЯ 
НОЧЬ 

22-IV КОРСАР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ТАБАЧНЫЙ

КАПИТАН
2O-IV ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
21-IV премьера ЛЕТУЧАЯ 

МЫШЬ

киноконцертный театр«космос»
Последние днц 
новый цветной 

художественный фильм 
Ромео и Джульетта 

(две серии). 
Сеансы: 12, 16, 20 ч.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ—Дерзость. Ан

дрейка.
СОВКИНО — Польский 

альбом.
УРАЛ — В огне брода нет. 

Фараон (две серии). В зале 
Йокументального фильма:

ндийекке йоги. Кто ониТ 
Австрия — вчера, сегодня.

МИР — Легенда. Оскар.
ТЕМП — Легенда.
ЛУЧ — Восьмой.
ИСКРА — Туманная ночь. 

Призрак «Принцессы Индии».
ЮЖНЫЙ — Сказание о 

Рустаме (две серии).
СТАЛЬ — Сказание о Ру

стаме (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Хроника любви и смерти.

ЗНАМЯ — Туманная ночь.
Джентльмены удачи.

ЗАРЯ Джентльмены
удачи. Туманная ночь.

ПРОГРЕСС 
ны удачи.

Джентльме-

РОДИНА — Сиртани. Жи
вая вода.

ДК им. ГОРЬКОГО —Вдвое 
больше или ничего.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Легенда. Мультфильмы.

ЭКРАН — Хроника любви
и смерти. Песни моря.

ДКЖ — Сказание о 
стаме (две серии).

Ру-

Ma голубом

мяв ■Мига»

19 АПРЕЛЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

17.57 — Показывает Сверд
ловск. Программа передач.

18.00 — «На темы дня». О 
формах политико-воспитатель
ной работы в период сева. Сы- 
сертский район.

18.15 — Новости.
18.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. «Беседы о воспитании».
19.00 - 

Концерт.
19.30 -

Для школьников.
«Объентив»_. Переда*

ча для фотолюбителей.
20.00 — Новости,
20.10 — Фильм — детям. 

«Нэйкэ н белка». Художествен
ный фильм.

20.30 
Научно 
грамма.

21.00

— Наука сегодня, 
познавательная про

Цв. тел. Междуна-
родная встреча по футболу.
Сборная СССР—сборная Перу.

23.00 «Время».
ционная программа.

23.30 — «Мастера 
Народный артист 
Б. Андреев.

Информа-
экрана». 

СССР

17.50
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

Свердловск. Учеб
ная программа. Высшая . мате
матика. 1 курс. Комплексные 
числа.Полнномы и их корни.

19.10 — Общая химия. 1 курс,Гидролиз.
20.30 — Физика. 

Электромагнитная 
(окончание).

21.45

2 курс, 
индукция

«Музыкальный ап-
рель Урала». Свердловск — 
Москва и далее везде». Эст
радное обозрение.

ПОГОДА .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
20—21 апреля по области ожидается облачная погода, ме

стами осадки, ночью и утром на дорогах гололедица, ветер 
южный, 5 — 10 метров в секунду. Температура воздуха ночью 
2—7 градусов холода, днем 3—8 градусов тепла, в южных 
районах ночью от 1 градуса холода до 4 тепла, а днем 9 — 14 
градусов тепла.

УЧЕБНО-КУРСОВОЯ КОМБИНАТ ПРИ ТРЕСТЕ 
>СВЕРДЛОВСКПРОМСТРОЯ» ГЛАВСРЕДУРАЛСТРОЯ

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ НА КУРСЫ
С ОТРЫВОМ ОТ ПРОИЗВОДСТВА

ПО ПОДГОТОВКЕ СЛЕСАРЕЙ-ТРУБОУКЛАДЧИКОВ. ПЛОТ
НИКОВ, БЕТОНЩИКОВ, ШТУКАТУРОВ-ПЛИТОЧНИКОВ, 

МОНТАЖНИКОВ КОНСТРУКЦИИ.
Зачисленные на курсы обеспечиваются общежитием, 

стипендией в размере 76 рублей в месяц и работой в 
гор. Свердловске.

На курсы принимаются мужчины и женщины не мо
ложе 18 лет.

Срок обучения — от 2 до 5 месяцев.
Заявления принимаются по адресу: гор. Свердловск. 

К-75, ул. Кузнечная. 72 (тел. 51-88-88). Трамваи № 1, 6, 
8, 14. 22, остановка — ул. Шевченко.

Начало занятий сообщается при подаче заявления.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР «КОСМОС»
ПОСЛЕДНИЕ ДНИ

цветной художественный фильм

РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА
С 24 АПРЕЛЯ

цветной широкоэкранный приключенческий фильм

ДОСТОЯНИЕ РЕСПУБЛИКИ
(две серин)

ПРОИЗВОДСТВО КИНОСТУДИИ им. ГОРЬКОГО.
В главных ролях; Олег Табаков, Спартак Мишулин, Андрей Миронов.

Сеансы: в 12. 16. 20 час.
ОТКРЫТА ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ПРОДАЖА БИЛЕТОВ.
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